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Иисус, которому нет равных приведет вас к реальной встречи 
с Сыном Божьим! Вы узнаете на самом деле Кто такой Иисус. 
Вы узнаете новое о Его жизни, смерти, воскресении и втором 
Его пришествии. То что вы думаете о нем изменится, а также 
вы сами изменитесь. 

Результатом этой встречи будет новое сильное желание 
следовать за Ним. Появится новая смелость говорить о Нем 
с друзьями. Вы встретитесь с Иисусом, которому нет равных.

Если вы пропустили встречу с Иисусом, вы пропустили 
смысл жизни.

Берри Сент Клер посвященный последователь Иисуса, 
в сердце которого молодое поколение. Он обращается и 
оснащает молодежных лидеров, родителей и молодежь 
влиять на множество молодых подростков, чтобы они стали 
последователями Иисуса.

Более 30 лет Берри был ведущим лидером молодежного 
служения на национальном  и интернациональном уровне – 
основатель  и первый президент Reach Out Youth Solution.
Берри выдающийся атлет, пробежал  Бостонский Марафон, 
играл в бейсбольной команде за Davidson College, которая в 
свое время была третьей командой в национальной лиге. У 
Берри и его супруги Луаны 9 детей и 7 внуков, они проживают 
в Атланте Джорджиа.



Предисловие 
 

Как-то раз – это было ещё в детском саду – я бегал по комнате с 
игрушечной машинкой в руке, и вдруг заметил мальчика, очень похожего на меня. 
Я нерешительно подошел к нему познакомиться. Не помню, пожали ли мы друг 
другу руки, но имя его я, конечно, запомнил навсегда – Брайан Кларк. Когда 
мама пришла за мной, я не мог говорить с ней ни о чём, кроме как о своём 
новом знакомом. Мог ли я предвидеть тогда, что Брайан станет моим лучшим 
другом на все школьные годы? Появлялись и уходили другие друзья, но нашей с 
Брайаном дружбы никто из них заменить не мог. Он навсегда остался моим лучшим 
другом.  

У каждого из нас есть в запасе история наподобие этой… история о том, 
как мы обрели друга, на которого всегда можно положиться, кого-то зримого и 
осязаемого. Помните, как это было, когда вы встретили девчонку или парня, по-
настоящему вам понравившихся? Вижу, как на вашем лице при одной мысли об этом 
человеке появляется улыбка. Помните, парни, как вы болтали в раздевалке с 
приятелями об этой девчонке? Помните, девчата, как вы хихикали с подругами, 
обсуждая, какой он красавчик? А потом наступал великий момент: вы вступаете с 
ним или с ней в разговор, и у вас мурашки бегут по спине. Вы как будто парите 
в воздухе и не можете спуститься на землю. Вот так это должно быть и в ваших 
отношениях с Иисусом.  

Я – один из активистов студенческого движения под названием 
«Поколение возрождения», которое стремится поощрять смелые проявления 
молодежью своей веры в школе, колледже и университете, молясь за грядущее 
возрождение. Мы – поколение молодых, «-надцадтилетних» людей - тинейджеров, 
которые учатся любить Иисуса; поколение, считающее Иисуса своим лучшим 
другом; поколение, испытывающее возрождение на себе лично, каждое сердце в 
свой черёд. 

Барри Сент-Клер хотя и человек не нашего поколения, но душой студент. 
Я знаю его уже несколько лет и могу лично свидетельствовать о его великой 
любви к Иисусу. Благодаря нему мне захотелось и самому поглубже узнать 
Иисуса. Барри – это такой человек, который знает, что значит любить Бога. Он 
состоит в самой тесной дружбе со Спасителем. В этой книге Барри приглашает 
вас совершить главное путешествие вашей жизни – открыть для себя друга, 
который вам ближе, чем брат. Я молюсь о том, чтобы вы нашли Иисуса, как нашли 
Его многие из нашего поколения. Чтобы полюбить кого-то, кого нельзя видеть и 
осязать физически, требуется вера, но если вы готовы рискнуть, Иисус станет 
вашим лучшим другом. 

Скажу об одной вещи, в которой я совершенно убеждён: есть в нашем 
поколении нечто сильно отличающее его от других. Мы знаем, что значит обида и 
боль. Мы прошли через такие трагедии как Колумбина и Падюка1. Мир спрашивает 
– как мы сможем с этим жить. На это у меня только один ответ – Иисус. Данная 
книга – это инструмент, который поможет вам полюбить Его сильнее. 

  
Джош Уайдманн, студент, активист «Поколения возрождения», Литтлтон, 

Колорадо 
 
 
 
 
 
 
 
  

	
1 Колумбина: 20 апреля 1999 г. два старшеклассника средней школы в городе Колумбина, штат 
Колорадо, открыли в школе стрельбу, убив 12 школьников и учителя, ранив еще 23 и, наконец, 
покончив с собой.  
Падюка: В конце 80-х годов открылось, что газодиффузионный завод в поселке Падюка, штат Кентукки, 
в состав которого входит уранообогатительный цех, – один из самых страшных источников загрязнения 
окружающей среды. (Прим. пер.) 



——————————————— 
Кто такой Иисус Христос? Может ли он и в самом деле повлиять на мою 

жизнь? 
В своей книге «Иисус не знающий равных» Барри Сент-Клер напрямую 

обращается к этим вопросам, привнося в них свой личный опыт, искренность и 
долю юмора. Эта книга показывает, как наши взаимоотношения с Сыном Божьим 
влияют на все области нашей жизни. Если вы готовы принять вызов, который 
бросает всем нам ни с чем не сравнимая жизнь Иисуса, то эта книга – для вас. 

«Иисус не знающий равных» прослеживает пришествие Христа: Его 
рождение, жизнь, земное служение, смерть и воскресение, и затем показывает ту 
роль, которую Он желает играть в нашей сегодняшней жизни. Можем ли мы 
поверять Иисусу наши влюблённости, откровенничать о наших свиданиях? Можем ли 
мы поверять Ему наши отношения с родителями? Направит ли Он мою жизнь в этом 
веке? Может ли Он использовать меня для того, чтобы воздействовать на моё 
поколение? Эта книга помогает нам сильнее чтить и любить Иисуса и при этом 
показывает конкретные практические способы, как это сделать. 

В этом мире, поощряющем компромисс и посредственность, мы должны быть 
вооружены для того, чтобы что-то изменить. «Иисус не знающий равных» даёт нам 
необходимые орудия, придающие нам силу. Книга показывает нам, что Иисус даёт 
не только все необходимое нашему сердцу, но и уму – такую вот уникальную 
смесь создал Барри. Тем самым он смотрит в самый корень вопроса – что значит 
быть учеником Иисуса в XXI веке.  

 
Джош и Скэн Макдауэлл 
Миссия Джоша Макдауэлла  
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Глава	1	
	
Свидание	вслепую	и	важное	знакомство	

 
 
Моё первое свидание вслепую, по заочному знакомству - полный облом! 

Когда ребята рассказали мне о ней, я разволновался. Вот как они ее описали: 
хороша собой, интересна в общении, замечательная личность (тут-то бы мне и 
уловить намёк!). 

В восемь вечера мы поехали на свидание. Я старался выглядеть крутым, 
а на самом деле сильно психовал, и мои вспотевшие ладони и подмышки выдавали 
меня с головой. Мы стоим, ждём, и вот выходит эта красотка. Это она, думаю я, 
и моё сердце начинает колотиться сильнее. Но это была не она. И не следующая 
вышедшая из дверей красавица. И не следующая. А потом появилось нечто, 
напоминающее то ли воспитательницу в женском общежитии, то ли уборщицу. Это и 
была моя она!  

Сказать, что я был разочарован, - ничего не сказать. И я очень скоро 
ощутил, что и сам произвёл на неё не очень сильное впечатление.  

Позже я рассудил, что у нас мог бы получиться приятный вечер, если бы 
я не выстроил себе ложных ожиданий. Я обнаружил, что многие строят себе 
ложные ожидания также и относительно Иисуса. И эти ожидания определяют собой 
то, чтó человек о Нём думает, – и порой навсегда. 

	



Ложные впечатления 
 
Вот так же, как я пошёл на это свидание вслепую, многие знакомятся с 

Иисусом. Им кое-что о Нём порассказали, и в результате у них сложились 
всевозможного рода ложные впечатления. А разница между моим свиданием вслепую 
и ложными впечатлениями, складывающимися у людей об Иисусе, вот какая: обычно 
они слышат о Нём только плохое, тогда как истина в том, что Он – абсолютное 
добро. Из-за ложных впечатлений людям трудно правильно оценить Иисуса 
настоящего.    

	

Ложное	впечатление	№1:	«Вот	уж	Бог	тебе	задаст!»	
Многие воспринимают Бога как эдакого небесного Карабаса-Барабаса, 

сидящего в небе со Своим хлыстом. Стоит тебе выбиться из строя – вжик! вжик! 
вжик! – свистит Его плётка по твоей спине. А если ты решишь вести себя так, 
как Он желает, то Он пошлет тебя в волшебный театр, где ты сыграешь главную 
роль. 

Ложное	впечатление	№2:	«Следовать	Иисусу	значит	быть	тряпкой»	
Кое-кто видит Иисуса эдаким хилым, бледным еврейским малым, умершим 

2000 лет тому назад. Исходная посылка: «Чтобы следовать за Христом, я должен 
носить пижонский костюм с галстуком, таскать с собой двадцатикилограммовую 
Библию и повесить на спину знак “Бейте меня, я христианская тряпка”». 

	

Ложное	впечатление	№3:	«Следовать	Иисусу	значит	подчиняться	куче	всяких	
правил»	

Спросите первого встречного на улице, чтó значит быть христианином, и 
он, скорее всего, ответит: «Христианство – это куча правил». Многие, слишком 
многие думают, что следовать Иисусу значит перестать делать десять самых 
любимых вещей и начать делать десять самых ненавистных. 

	

Ложное	впечатление	№4:	«Следовать	Иисусу	–	эмоциональный	наркотический	
кайф»		

Если человек плачет, если «ощущает в душе тёплые чувства», если 
скачет на концерте или испытывает благоговение на приходском пикнике, то этот 
человек – последователь Иисуса. Не надо ля-ля. Последователь Христа может 
испытывать сильные эмоции, но следовать Иисусу – это гораздо больше, чем 
эмоции. 

	

Ложное	впечатление	№5:	«Следовать	Иисусу	значит	ходить	в	церковь»		
В противоположность бытующему мнению, Бог не живет в каменной коробке 

со шпилем или маковкой, куда люди ходят навещать его по воскресеньям. Как бы 
важна ни была церковь, Бог не ограничен храмовым зданием. Он присутствует 
повсюду, где ты живешь, где ешь, спишь, работаешь. Посещение церкви делает 
тебя христианином не скорее, чем посещение Макдональдса делает тебя биг-
Маком! 

Как и в случае моего свидания вслепую, ложные впечатления и 
неправильные представления об Иисусе могут привести к катастрофе. Надо знать 
Иисуса как Он есть на самом деле – а ведь можно упустить это знание просто 
из-за того, что у нас сложилось о Нем ложное впечатление. 

 

Когда ты впервые услыхал об Иисусе, какие впечатления сложились у тебя о Нём?  



Серьёзное знакомство 
Я вошел в школьную библиотеку и огляделся в поисках места. Я 

посмотрел направо – и там была она, самая красивая из всех женщин, каких я 
когда-либо видел. Мне немедленно захотелось познакомиться. Я выбрал 
«наблюдательный пункт» за книжной полкой, отодвинул в сторону книги и 
уставился на неё.  

Какая незадача! Она с каким-то парнем! Я беру контроль над ситуацией 
в свои руки, подхожу и заговариваю с этим парнем. Это приличный, вежливый 
человек, и у него нет другого выхода, кроме как представить меня ей. Вот это 
было  Серьёзное Знакомство!  

Через несколько минут у нас с Кэрол завязался разговор. Мы говорили… 
и говорили… и говорили. Насколько я понимаю, тот парень, что нас познакомил, 
всё ещё был там, в библиотеке! 

Назавтра я пригласил Кэрол на «учебное» свидание. Вот определение 
«учебного свидания»: приносите книги, позанимайтесь минут пять, выходите на 
улицу и веселитесь. Так мы и сделали. Чем больше мы разговаривали, тем лучше 
нам становилось вместе. Шли месяцы, дружба переросла в помолвку… и потом в 
женитьбу и четверых чудесных детишек. 

Это было нечто абсолютно другое, чем свидание вслепую. В чём разница? 
В том, что мы начали с серьёзного знакомства.  

	
	



Хорошее начало 
	

Чтобы хорошо начать с Иисусом, нам нужно, чтобы нас серьёзно 
познакомили, чтобы у нас установились крепкие взаимоотношения, чтобы было 
весело и интересно, чтобы мы получали удовольствие от  общения, углубляющего 
нашу дружбу. При этом мы достигаем гораздо более глубокого понимания того, 
кто таков Иисус на самом деле. Причина того, что мы можем установить с 
Иисусом такого рода отношения, в том, как Он представил Себя нам. Ну, и как 
же? 

•	Он	пришёл	от	Отца	
«В начале было Слово [Иисус], и Слово Было у Бога, и Слово было Бог. Он был в начале с Богом» (Ин 1:1-2).1 

•	Он	пришёл,	чтобы	жить	среди	нас	
«И Слово стало человеческим существом и обитало с нами»  (Ин 1:14, Филлипс 1 ). 

•	Он	жил,	как	живут	все	другие	человеческие	существа	
«И по мере того как Иисус возрастал телом и разумом, Он возрастал также и в любви у Бога и человеков, 
знавших Его» (Лк 2:52 Филлипс). 
 

Иисус прошёл через подростковый возраст, как и все мы. Интересно, 
какие трудности переходного возраста Он пережил? Ноги, которые кажутся 
слишком длинными? Чересчур большие ступни? Писклявый голос? Прыщи? Он рос, 
сталкиваясь с теми же вопросами, что и все мы. Когда Он делался голоден, Он 
хотел что-нибудь съесть. Когда жаждал, хотел попить. Если сандалии натирали 
Ему ноги, у него появлялись мозоли. И даже с родителями у Него были сложности 
(Лк 2:41-51). 
 
 

•	Он	был	человеком	мужского	склада		
«Не плотник ли Он?» (Мк 6:3). 

Иисус много трудился. От плотницкой работы у Него были мозоли на 
руках и крепкие мускулы. Он не стеснялся, если у него под ногтями 
накапливалась грязь. 

•	Он	пришёл,	чтобы		лично	идентифицировать	Себя	с	нами			
«Христос	есть	видимый	образ	Бога	невидимого»	(Кол	1:15	Филлипс)	

Иисус дал нам точное изображение Бога. Он пришёл, чтобы мы могли 
увидеть, кто есть Бог. Когда мы смотрим на Иисуса Христа, мы видим ни кого 
иного, как Бога! А когда Он смотрит на нас, мы можем увидеть потенциал «Бога 
внутри нас». Он пришёл и представился нам, потому что хочет, чтобы мы Его 
знали.   

	
1 Цитаты из Писания приводятся в каноническом русском переводе, за исключением мест, приведённых 
автором в протестантском варианте. Так, в данном месте в каноническом переводе «Оно было…», тогда 
как у автора “He was”. Подобные места подчеркнуты. (Прим. пер.) 
1 Филлипс – современный вариант перевода Евангелия на английский язык. (Прим. пер.) 



Проверь, как ты познакомился с Ним 
Исходя из того, что ты только что узнал, поставь галочку напротив тех 

высказываний, что лучше всего отражают твоё видение Иисуса. 
 
Иисус был запоздалой попыткой Бога исправить положение. 
Иисус был пластырем, который Бог прилепил на свихнувшийся мир. 
Иисус был уже в самом начале, был частью Божьего замысла. 
Иисус был подручным средством против власти Сатаны. 
Иисус был великим напоминанием того, что есть Бог. 
Иисус – полностью Бог и полностью человек. 
Иисус – наполовину Бог и наполовину человек. 
Иисус настолько выше нас, что мы не можем войти с Ним в контакт. 
Иисус ничем не напоминал ребятишек своего времени. 
У Иисуса ни в коем случае не могло быть угрей. 
Иисус был настолько идеальным ребёнком, что никто не мог с ним 
общаться. 
Все восторгались Иисусом и уважали его.  
У Иисуса были все те же человеческие желания, что и у нас. 
У Иисуса были некоторые из наших человеческих желаний. 
Иисус был Богом, поэтому ни о каких человеческих желаниях не могло 
быть и речи. 
Иисус напоминает нам Бога. 
Иисус был так похож на Бога, что мы можем смотреть на Него,               
а видеть Бога. 
Иисус и Бог были совершенно отделены друг от друга. 
Иисус существовал после того как существовал Бог. 

	



Очень сильные утверждения 
На одном из оживлённейших городских перекрестков стоит человек в 

синей форме, в островерхой фуражке и со свистком на верёвочке. Когда этот 
полицейский показывает грузовику повернуть направо, тот поворачивает направо. 
Но вот если на этот перекресток выйдет старшеклассник из твоей школы в 
футболке и джинсах и начнет свистеть, то может случиться, что на его 
физиономии отпечатаются следы шин какой-нибудь спортивной машинки. У 
полицейского может не быть больше физических сил и энергии, чем у 
старшеклассника, но у него есть власть – полномочия, делегированные ему 
полицейским управлением, местным и федеральным правительством. 

Иисус обладал властью Бога. Поэтому он мог делать о себе такие 
заявления и подкреплять их на деле. А теперь давай отбросим все эти штуки, 
которых ты уже наслышался об Иисусе. Посмотри на некоторые из Его утверждений 
и увидишь, что Он говорит о Себе. 
	

•	Иисус	утверждал,	что	обладает	властью	прощать	грехи.	
Как-то раз, когда Он учил в доме Своего друга, через проделанную в 

крыше дома дыру друзья просунули и опустили в набитую до отказа комнату 
калеку. Иисус сказал ему: «Прощаются тебе грехи твои» (Мк 2:5). 

Кто-то из религиозных лидеров сказал, что делать это Он не вправе. И 
вот ответ Иисуса: «Что легче? Сказать ли расслабленному «прощаются тебе 
грехи»? или сказать: «Встань, возьми свою постель и ходи»? Но чтобы вы знали, 
что Сын Человеческий имеет власть на земле прощать грехи, - говорит 
расслабленному: Тебе говорю, встань, возьми постель твою и иди в дом твой». 
(Мк 2:9-11). Что тот и сделал. 

•	Иисус	утверждал,	что	Бог	–	Его	Отец.		
Когда иудейские вожди упрекали Иисуса в том, что Он исцелял в 

Субботу, Он сказал: «Кто не чтит Сына, тот не чтит и Отца, пославшего Его» 
(Ин 5:23). 

•	Иисус	утверждал,	что	Он	–	единственный	путь	познания	Бога.	
Иисусовы ученики были в полном недоумении, и Фома спросил: «Господи! 

Не знаем, куда идёшь; и как можем знать путь?» 
Иисус отвечал: «Я есмь путь, истина и жизнь; никто не приходит к 

Отцу, как только чрез Меня; если бы вы знали Меня, то знали бы и Отца Моего» 
(Ин 14:5-7). 

•	Иисус	утверждал,	что	Он	вне	времени.	
Вот какое утверждение сделал Иисус перед лицом скептически 

насторенных религиозных лидеров: «Авраам, отец ваш, рад был увидеть день мой: 
и увидел и возрадовался» (Ин 8:56). Когда эти религиозные лидеры 
запротестовали, говоря, что невозможно Иисусу знать того, кто умер за сотни 
лет до того, Иисус ответил: «Прежде нежели был Авраам, Я есмь» (Ин 8:58). 

	

•	Иисус	утверждал,	что	Он	Бог	в	человеческом	обличье.	
Религиозные лидеры просили Его сказать прямо, Христос ли Он. В конце 

своего ответа Он сказал: «Я и Отец одно» (Ин 10:30). 
Позже, когда один из учеников попросил: «Господи, покажи нам Отца», 

Иисус недвусмысленно отвечал: «Видевший Меня видел Отца» (Ин 14:8,9). 
Не позволяй себя одурачить. Тебе скажут, что Иисус был великий 

учитель нравственности, религиозный лидер или святой человек, но, мол, есть 
много других путей к Богу. Неправда! Если эти утверждения истинны, то Он – 
много, много больше, чем всё это. Собственно, Он – единственный в своём роде. 
Откуда же мы знаем, что эти утверждения истинны? 



Неопровержимое доказательство 
На протяжении всей человеческой истории то и дело появлялся человек, 

утверждавший, что он Бог или имеет «особые  взаимоотношения» с Богом: 
Мухаммед, Будда, Конфуций, Дэвид Кореш2 и сотни других лидеров разнообразных 
культов. Разница между Иисусом и всеми другими религиозными лидерами такова: 
Он в полной мере подтвердил каждое из сделанных Им о Себе утверждений. 

Одно дело претендовать на то, что ты – Бог. И совсем другое – 
доказать это. Посмотрим на некоторые из этих убедительных доказательств. 

•	Иисус	сказал	«	Я	есмь	хлеб	жизни»	(Ин	6:35).	
Это Он сказал после того, как чудодейственным образом добыл хлеб, 

чтобы накормить более 5000 людей (Ин 6:5-13). 

•	Иисус	сказал:	«Я	есмь	свет	миру»	(Ин	8:12).	
Вскоре после этого заявления Иисус исцелил слепого. Это не был 

человек с небольшой близорукостью или такой, которому надо было поточнее 
подобрать контактные линзы. Он был слеп от рождения. В Новом Завете упомянуто 
исцеление Иисусом по меньшей мере пяти слепых. 

•	Иисус	сказал:	«Я	есмь	воскресение	и	жизнь»	(Ин	11:25).	
Иисус сделал это заявление у могилы Своего друга Лазаря, который уже 

четыре дня как был мертв и начинал уже смердеть. По приказу Иисуса Лазарь 
встал и вышел из могилы живым! 

•	Иисус	сказал,	что	восстанет	из	мёртвых	на	третий	день	(Мф	16:21).	
Согласно гл. 28 Евангелия от Матфея, именно так и произошло. На 

третий день после того, как Его пригвоздили к кресту, Иисус вырвался из 
гробницы! 

 
Как прошло твоё знакомство? 

Сложились ли у тебя какие-нибудь ложные впечатления об Иисусе? Если 
да, мы постараемся их исправить. Читай книгу дальше. 

 А может быть, у тебя таки произошло с Ним серьёзное знакомство? Если 
так, то, продолжая работу над этой книгой, ты узнаешь Его лучше. Если Иисус – 
тот, за кого Себя выдает, а именно, Сын Божий, принявший смерть на кресте, 
чтобы простить твои грехи, и воскресший из мертвых, чтобы даровать тебе 
жизнь, - тогда плати любую цену, делай всё что потребуется, чтобы узнать Его!  

	

	
2  Дэвид Кореш – псевдоним лидера секты «Ветвь Давидова», большинство членов которой погибли во 
время пожара в штаб-квартире секты в Уако, шт. Техас, в 1993 г., на 51-день осады федеральными 
властями, подозревавшими секту в незаконном хранении оружия. (Прим. пер.)  
 



Личное и сокровенное 
1.	Как	прочитанное	в	этой	главе	изменило	твои	воззрения	на	Иисуса?	

2. Вышло ли у тебя серьезное знакомство с Иисусом? Если нет, скажи Ему, что ты хочешь узнать Его. 
Скажи Ему: «Иисус, хочу узнать Тебя. Я знаю, Ты тот, за кого Себя выдаёшь. Своей смертью на кресте 
прости мне, прошу Тебя,  мои грехи. Своим воскресением из мёртвых даруй мне жизнь. Я открываю Тебе 
своё сердце».      

3. Если ты уже знаешь Иисуса, скажи Ему, что хочешь знать Его лучше. «Иисус, - скажи, - я знаю, что Ты 
тот, за кого Себя выдаёшь. Благодарю Тебя за мои отношения с Тобой. Даруй мне, прошу Тебя, такие 
отношения с Тобой, которые будут с каждым днем становиться всё более крепкими, глубокими, 
насыщенными, волнующими».      

  

	
	

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



Глава	2	
На	привале		
	

Иисус пришёл на землю потому, что хотел общаться с нами на таком 
уровне, чтобы мы могли Его понять.  Иоанн, ученик Иисуса, точно обрисовывает, 
как Иисус пришёл, чтобы общаться с нами: «И Слово стало плотью, и обитало с 
нами, полное благодати и истины; и мы видели славу Его, славу, как 
Единородного от Отца» (Ин 1:14). Когда Иоанн говорит «обитало с нами», он 
буквально имеет в виду «поставило палатку прямо среди нас». Можешь себе 
представить? Бог послал Иисуса, чтобы Тот поставил свою палатку среди нас, 
чтобы мы могли узнать Его. Он устроил привал у нас, потому что хотел общаться 
с нами, сообщить нам, кто Он, кто мы и как мы с Ним связаны.  

Так что же Иисус делал, пока бродил по этой земле и стоял на привале? 
В своём послании христианам Галатии апостол Павел объясняет, что: «Но когда 
пришла полнота времени, Бог послал Сына Своего [Единородного], Который 
родился от жены, подчинился закону, чтобы искупить подзаконных, дабы нам 
получить усыновление. А как вы — сыны, то Бог послал в сердца ваши Духа Сына 
Своего, вопиющего: "Авва, Отче!” Посему ты уже не раб, но сын; а если сын, то 
и наследник Божий через Иисуса Христа» (Гал 4:4-7). Здесь мы находим 
«простые», земные образы того, что Бог делал в Иисусе, три глубоко значимых 
выражения того, как Бог в лице Иисуса стоял на привале среди нас.  
 
• Он лежал в колыбели (ст. 4 — родился от жены). 
• Он нёс крест (ст. 5 — искупил нас). 
• Он обрёл венец (ст. 6, 7 — сделал нас сынами и наследниками). 

Колыбель 
Весь дом возбуждённо кипел. Уже девять месяцев как мы знали, что у 

нас будет ребёнок. И вот время пришло. Утром мы поехали в клинику. В четыре 
часа пополудни сёстры увезли Кэрол в родильную палату. Мы давно решили, что 
если будет девочка, назовём её Кэти, а если мальчик – Скотт. (Мы знали 
наверное, что это будет либо то, либо другое!) Кэрол должна была хорошо 
потрудиться, чтобы родить на свет этого младенца. И вот появляется сестра и 
кричит: «Это Скотт! Это Скотт!» 

Что это с ней? И тут до меня доходит. Я – отец! У меня есть Скотт! 
(Позже у нас появилась и Кэтти, а потом Джонатан, а через четырнадцать лет 
после Скотта ещё и Джинни!) 

Таким же волнующим должно было быть и рождение Иисуса, да? Вовсе нет. 
Утомлённая юная будущая мамаша, ещё, наверно, «-надцатилетка», отправилась в 
изнурительное путешествие из Назарета в Вифлеем и остановилась на ночлег в 
запруженном народом, пыльном городке как раз в то время, когда пришёл срок 
рожать.  

Представь себе Иосифа и Марию — молодую помолвленную пару, вдруг 
обнаружившую, что Мария беременна. Не говоря уже о том, что у них будет 
внебрачный ребёнок, Иосиф к тому же ещё и не отец младенца. Иосиф любит Марию 
и, будучи джентльменом, решает порвать с ней по-тихому. Ну, то есть, пока Бог 
не шлёт к Иосифу посыльного с известием, что будущий ребёнок зачат (прикинь!) 
от Святого Духа (Мф 1:18-21). 

К этой головной боли прибавилась ещё и та, что им пришлось 
отправиться из Назарета в Вифлеем на перепись населения. То есть, им пришлось 
тащиться много миль верхом на ослах. Но выбора у них не было. Так велело 
римское правительство. 

В тот вечер, когда они прибыли в Вифлеем, городок выглядел, как 
школьный коридор на перемене — народу битком набито. Сумасшедший дом, да и 
только. Иосиф попытался найти номер на постоялом дворе, да поскорее — он 
знал, что Мария вот-вот начнёт рожать. И повсюду ему отвечали: «МЕСТ НЕТ». И 
когда он принялся объяснять одному трактирщику, что ребёнок уже на подходе, 
самое большее что тот мог для него сделать, это предоставить в его 
распоряжение хлев – вероятно, это была пещера позади его постоялого двора.  



Представляешь себе? Ни кроватки для новорождённого, ни новой мебели. 
Ни свежевыкрашенной комнаты. Ни памперсов. Ни стерильного роддома с врачами и 
медсёстрами. Ничего, кроме холодного, вонючего, грязного хлева. Иисус Христос 
рождается в окружении, может быть, лишь нескольких домашних животных. Если бы 
Бог не оповестил об этом событии неких пастухов, находившихся в поле 
неподалёку, ни одна душа, кроме Его родителей, не заметила бы появления этого 
крохотного, извивающегося существа, которого Мария завернула  в полоску ткани 
и уложила в кормушку для скота. Ничего себе способ появиться на свет Сыну 
Божьему!  

Представь себе Марию, обессиленную и замёрзшую, согревающую крохотные 
ручонки припавшего к её груди младенца — те самые, что однажды протянутся и 
коснутся глаз слепого, и тот прозреет. В ту ночь в холодной, мрачной пещере 
шуршали соломой в яслях крохотные ножки, которые однажды пройдут по 
Галилейским холмам. Те самые, что однажды направятся к Иерусалиму, чтобы их 
хозяин встретил смерть на кресте. Писк, исходивший от Иисуса, был первыми 
земными звуками Того, Кто однажды скажет: «Я есмь путь и истина и жизнь; 
никто не приходит к Отцу, как только через Меня» (Ин 14:6). 

Этот крошечный младенец, лежащий в яслях, обёрнутый пеленой, — был 
Сыном Божьим — связующим звеном между Богом и потерявшимся миром. Бог 
сделался человеком. Для чего? Чтобы сообщить о Божьей любви людям вроде тебя 
и меня, которые иным способом не могли бы её понять никогда.   

Что	значит	эта	колыбель	для	нас?	
 
Бог, Тот Самый, кто сотворил чудо Иисусова рождения, желает, чтобы 

каждый человек испытал новое рождение. Ты скажешь: «Так я уже родился!». 
Естественно! Однажды! А Иисус говорит, что мы должны родиться заново, причём 
сверхъестественно. Он говорит, что мы должны родиться духовно, как мы однажды 
родились телесно. Смотри, что Он сказал. Один человек по имени Никодим  
спросил Иисуса, что делать, чтобы обрести вечную жизнь. Иисус ответил: 
«Истинно, истинно говорю тебе, если кто не родится свыше, не может увидеть 
Царствия Божия» (Ин 3:3).  

Когда человек переживает духовное рождение, его жизнь изменяется. Ну 
никак не может твоя жизнь остаться такой, как была! Давай-ка разберёмся с 
этим напрямую. Когда человек рождается заново, это не значит, что он 
становится членом церкви или молодёжной группы, проходит катехизацию или 
подготовку к конфирмации, «переворачивает  новую страницу» или становится 
религиозным. 

А это значит – ЖИЗНЬ! Когда Иисус сказал Никодиму, что тому следует 
заново родиться, он говорил о вхождении в динамические, личные 
взаимоотношения с живым Богом — о приглашении Иисусу войти в жизнь человека и 
взять на Себя управление ею, изменяя её с точностью до наоборот. Стоит этому 
случиться, и человек уже не когда не будет таким, как прежде. 

Хорошо сказал об этом Иоанн: «А тем, которые приняли Его, верующим во 
имя Его, дал власть быть чадами Божиими, которые ни от крови, ни от хотения 
плоти… ни по решению человеческому,  но от Бога родились» (Ин 1:12, 13). 
Человек рождается заново, когда принимает Иисуса в свою жизнь. 

Лучше же всего сказал об этом Сам Иисус: «Се, стою у двери и стучу: 
если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему, и буду вечерять с 
ним, и он со Мною» (Откр 3:20).  

Иисус стоит у двери жизни каждого человека и стучится в неё. 
Собственно, Он стоит у двери твоей жизни и стучится в неё.  Если ты позволишь 
Ему жить в тебе, ты заново рождён. Если ты не отворишь двери своей жизни, то 
ты не рождён заново. Вот и все дела. 

Пойми, Иисус не станет выбивать твою дверь. Он отвечает тебе как 
джентльмен. Не хочешь открывать – твоё дело. Но если откроешь, он обещает 
войти. И когда Он входит – ты ЖИВЁШЬ! 

 

	
	



Крест 
- Рэнди, - говорю я, - допустим, кто-то умыкнул твою девушку, Сюзен, 

и потом прислал тебе записку, что если заплатишь столько-то денег, то её 
отпустят. Сколько бы ты заплатил, чтобы получить её обратно? Десятку? 

- Конечно, - говорит Рэнди. 
- А двадцать пять? 
- Ну конечно. 
- А сто? Пятьсот? Тысячу? Как насчёт миллиона? 
- Конечно, если смогу столько достать, заплачу и миллион, - отвечает 

Рэнди. 
В гораздо более крупной сделке с выкупом, апостол Павел написал: «Но 

когда пришла полнота времени, Бог послал Сына Своего [Единородного], Который 
родился от жены, подчинился закону,  чтобы искупить подзаконных, дабы нам 
получить усыновление» (Гал 4:4, 5). 

    
«Искупить» значит выкупить обратно, совершить обмен на то, что ты 

считаешь чрезвычайно ценным. Выплата выкупа, вроде того, что Рэнди был готов 
заплатить, чтобы вернуть Сюзан из рук похитителей, даёт нам представление о 
том, что выражает слово «искупить». 

Человечество было захвачено грехом и направлялось прямиком в ад – в 
вечную разлуку с любовью и присутствием Божьим. Но пришёл Христос, пришёл, 
чтобы выкупить нас обратно. И какую же Он заплатил цену! Если мы хотим 
узнать, сколько Бог готов был заплатить, чтобы искупить нас – выкупить нас 
обратно, - нам довольно посмотреть на Иисуса на кресте. 

Вообрази муку и боль Божьего сердца, когда Он обсуждал в небесах с 
Иисусом состояние, в котором находится человек. Вообрази отцовское страдание, 
когда Он решил, чтó станет ценой – что Его единственный («единородный») Сын 
придёт на землю, чтобы быть оплёванным, битым, надруганным, бичёванным, 
осмеянным и пригвождённым к кресту.   

Мы с женой Кэрол счастливы иметь четверых детей. Я их безумно люблю. 
Я также люблю молодёжь. Я очень рад, что никто никогда не потребовал от меня, 
чтобы я отдал жизнь одного из моих детей за то, чтобы какой-нибудь другой 
подросток мог жить. Я люблю школьников и студентов, но всё же ни один из них 
не значит для меня столько, чтобы я отдал за него жизнь моего ребёнка.  

Может быть, это рассуждение даёт нам некоторое представление о том, 
как глубока любовь Бога к нам. Он с готовностью отдал Своего единственного 
Сына, чтобы Тот принял смерть за нас, чтобы выкупить нас и привести обратно к 
Нему. Так сильно Он любит нас. Если мы увидим, как сильно Бог нас любит, – 
как Он показал это на кресте, - то вместо того, чтобы жить как если бы Иисус 
не умирал никогда, мы захотим жить для Него одного. 

Ну,	и	как	же	мы	живём	в	силу	того,	чтó	Христос	сделал	для	нас	на	кресте?	

Так как же мы живём в свете того обстоятельства, что Иисус заплатил 
Своей жизнью, чтобы выкупить нас обратно? 

Апостол Павел даёт нам намёк: «Итак, умоляю вас, братия и  сёстры, 
милосердием Божиим, представьте тела ваши в жертву живую, святую, 
благоугодную Богу, для разумного служения вашего. Когда поразмыслите, что Он 
сделал для вас, слишком ли многого прошу?» (Рим 12:1, NLT3). 

Здесь то же слово, что означает жертву Христову, использовано в 
отношении нас. Иисус умер за нас на кресте. Он хочет, чтобы мы ответили тем, 
что умерли бы к себе. Что это значит – «умереть к себе»? Чтобы ответить на 
этот вопрос, нам надо спросить себя, что сидит в каждом из нас, и высовывает 
свою мерзкую голову, и говорит: «А я сделаю по-своему!» Что это? Дурной 
характер? Плохое отношение к родителям? Эгоизм? Стремление привлечь к себе 
внимание? Болезненное пристрастие к «своим штучкам»? Нечистые сексуальные 
желания? Обида и горечь? Вот к этому всему мы и должны умереть. 

А чтобы это сделать, Иисус предлагает нам отдать себя – всё хорошее в 
нас, всё дурное и всё безобразное – Ему. И вместо того чтобы «делать по-
своему», Он хочет, чтобы мы делали по-Иисусову. Когда мы станем сами себе 
противны настолько, что захотим умереть к себе, тогда Он начнёт жить в нас.  

	
3 NLT, New Living Translation, современный (1966 г.) перевод Нового Завета. (Прим. пер.) . 



Венец 
Представь себе, что ты имеешь всё, что хочешь и столько, сколько 

хочешь: 500 новых компакт-дисков, 100 новых рубашек, 50 пар джинсов и десять 
новых спортивных автомобилей. Так было бы, если бы ты был сыном (или дочерью) 
царя. Так ведь ты и есть! И тебе принадлежит венец! 

Бог называет всех верующих своими чадами – сынами и дочерьми. 
Посмотри Послание к галатам 4:6,7: «А как вы — сыны, то Бог послал в сердца 
ваши Духа Сына Своего, вопиющего: "Авва, Отче!"  Посему ты уже не раб, но 
сын; а если сын, то и наследник Божий через Иисуса Христа». И хотя Бог не 
даёт нам всех желаемых нами материальных вещей, – потому что знает, что нам 
это не полезно, - Он обещал дать нам всё, в чём мы нуждаемся, потому что мы — 
Его сыны и дочери.  

По соседству с нами жил мальчик по имени Даг. Он часто приходил к 
нам. Как-то раз он пришёл и сказал: «Эй, Барри, дашь мне доллар?» Что я 
ответил? В зависимости от настроения, я, возможно, сказал бы ему: «Иди-ка ты 
домой. Не будь хамом. Попроси доллар у своего собственного отца. А мне ты не 
сын».  

У меня есть сын Джонатан. Что, если бы он пришёл ко мне и сказал: 
«Пап, дашь мне доллар?» Что бы я ответил? «Хорошо, сынок, вот, бери». Я даю 
ему деньги, потому что он мой сын. 

Бог говорит, что мы – Его дети. Он хочет обращаться с нами как с 
сынами и дочерьми. Мы — Его наследники, дети Царя. Как отец Джонатана я не 
даю ему всего, о чём он просит. Я знаю, что кое-что из этого ему не нужно. Я 
знаю, что кое-что из этого будет ему вредно. Так же точно Бог знает, что кое-
что из того, о чём мы Его просим, нам не нужно, а кое-что и вредно. И в Своей 
мудрости не позволяет нам это получать. Но Бог Отец дал нам всё, что нам 
может когда-либо понадобиться, в Иисусе Христе.    

Бог дал нам нечто бесконечно более ценное, чем всё, что я мог бы 
когда-либо дать своему сыну. Он внёс наши имена в завещание Своего сына 
Иисуса. Когда Иисус умер, всё, что он имел, стало нашим. Нам теперь носить 
венец! Вот как выразил это апостол Павел: «Благословен Бог и Отец Господа 
нашего Иисуса Христа, благословивший нас во Христе всяким духовным 
благословением в небесах, ибо мы принадлежим Христу» (Еф 1:3, NLT). 

Апостол Пётр сказал, что когда мы носим венец, «От Божественной силы 
Его даровано нам все потребное для жизни и благочестия, через познание 
Призвавшего нас славою и благостию» (2 Петр 1:3). 

Но самое, может быть, лучшее высказывание содержится в Послании к 
римлянам, гл. 8, ст. 16, 17: «Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что 
мы — дети Божии. А если дети, то и наследники, наследники Божии, сонаследники 
же Христу (ибо всё, что Бог даёт Сыну Своему, Христу, то и наше), если только 
с Ним страдаем, чтобы с Ним и прославиться» (NLT). Нам носить венец!  

Почему Он пришёл? Иисус пришёл как человек, чтобы отождествить Себя с 
нами. И отдал Свою жизнь на кресте, чтобы искупить нас, а мы могли бы 
унаследовать всё, что нам нужно, чтобы жить для Него. Звучит неплохо? И даже 
лучше, чем ты думаешь! Только помни об одном: венцу предшествует крест. И эта 
сторона дел Иисусовых заслуживает более тщательного рассмотрения.    

Личное и сокровенное 
1. Где и когда ты родился? Попроси одного из родителей рассказать тебе, как это произошло. Есть какие-
нибудь сходства между твоим рождением и Иисусовым? Какие? А различия? 

2. Просмотри Евангелие от Иоанна, гл.3, ст. 1-8 и опиши, что, по-твоему, значит быть «рождённым 
заново».  

3. Используя то, что ты узнал о слове «искупить», объясни, что для тебя значит, что Иисус искупил тебя, 
приняв смерть на кресте. 

4. Как человек верующий, ты – чадо Божье. Что Бог даёт тебе как Своему ребёнку? (См. Рим 8:16,  17;  

Гал 4:6, 7; Еф 1:3-14; 2 Петр 1:3, 4).                                



5. Как тебе понравится идея получить часть наследства великого Царя вселенной? Потрать несколько 
минут, подумай (и запиши), что это значит для тебя.  

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



Глава 3 
 
Супергерой супербоевика 
 
«Аста ля виста, бэби!» - восклицал в предупредительными нотками в 

голосе один из крутейших героев боевиков – «Аанолд» Шварценеггер. А вот Брюс 
Томас, человек, который работал с молодёжью в Румынии, рассказывает историю, 
из которой ясно, кто настоящий Супергерой супербоевика. 

«Когда мальчишки притащили меня посмотреть их общежитие в “Каза де 
Копии” в Отелу-Розу, я ахнул. Кто бы мог подумать, что в этом доме, давшем 
приют семидесяти сиротам и воспитателям, раньше находился низкопошибный 
бордель с баром! Мы пошли было по коридору, но тут Мариус, одиннадцатилетний 
мальчик, стал требовать, чтобы я сначала посмотрел его комнату. Мы вошли, я, 
он и стайка других мальчишек, липнувших ко мне; и они закрыли за собой дверь. 
Дверь была раздвижная, и когда она закрылась, на стене за нею обнаружилась 
картина, которую я никогда не забуду. Мальчики собирали открытки с 
изображением героев боевиков и наклеивали их на стену - нечто вроде эдакого 
алтаря. Там быди фотографии всех крутых, накачанных героев всех времён – 
Сильвестр Сталоне, Чак Норрис, Брюс Уиллис, Брюс Ли, Жан-Клод Ван Дамм и, 
конечно же, «Аанолд» Шварценеггер.  

Но было очевидно, что не эти орлы составляли главную 
достопримечательность сего храма накачанных героев. Прямо посередине Мариус 
повесил картинку размером 19х24 - изображение самого подлинного героя 
боевика. Вы угадали. На самом почётном месте красовалось большое изображение 
Иисуса «Кровоточащее сердце». На первый взгляд казалось, что Ему здесь не  
место, но чем больше я над этим размышлял, тем больше понимал, что это 
окружение для Него – идеальное.  

Иисус и в самом деле величайший герой боевиков всех времён и народов. 
Нет, конечно, опрокинуть стол-другой – это не те поступки, которые на нашем 
сегодняшнем рынке принесли бы Ему славу крутейшего парня в городе. Но 
поскольку Он – самый первоначальный «положительный герой», то все 
новоявленные герои много позаимствовали у него, чтобы сделать себе имя. 
Например, знаменитая Шварценеггерова реплика «Я ещё вернусь!» – очевидная 
цитата из Самого Господа, только вырванная из контекста. И все изображённые в 
фильме взрывы и прочие трюки не чета эпизоду с хождением по воде, не говоря 
уже о сцене воскресения из мёртвых – тут оно и близко не лежало. 

Но и множество различий между Иисусом и этой когортой крутых парней 
тоже очевидно. Иисус не был отчаянным парнем, не прибегал к насилию и никого 
не взрывал. Это не было в Его характере и в Его стиле. И хотя Он не проводил 
всякую свободную минуту в гимнастическом зале, времени на то, чтобы 
наращивать Своё Тело, потратил немало!»   

Не просто качок 
Люди почему-то рассматривали Иисуса как какого-то слизняка, 

неповоротливого зануду или узколобого фанатика, носящегося с длинным списком 
того, что надо делать и чего не надо. Но Он вовсе не таков! Истинное 
изображение Иисуса ясно показывает, что Он не только не слабак, но Супергерой 
супербоевика. Чем выделился Он за три коротких года Своего земного служения 
из числа всех когда-либо живших на свете героев? Вот какие изображения можем 
мы повесить себе на стену:  

Фото	номер	один:	приди	тот	день	
Написанная за 700 лет до Иисусова рождения, книга пророка Исаии 

предсказывает, что придёт день, когда явится Мессия. И вот что этот Мессия 
будет делать, когда придёт: 
«Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь помазал Меня 
благовествовать нищим, послал Меня исцелять сокрушённых сердцем, 
проповедовать пленным освобождение и узникам открытие темницы,  



проповедовать лето Господне благоприятное и день мщения Бога 
нашего, утешить всех сетующих,  возвестить сетующим на Сионе, что 
им вместо пепла дастся украшение, вместо плача - елей радости, 
вместо унылого духа - славная одежда, и назовут их сильными 
правдою, насаждением [дубами праведности] Господа во славу Его»	
(Ис	61:1-3).	

Что же, согласно Исаии, собирался делать Герой боевика Мессия? 
• Приносить добрую весть беднякам. 
• Исцелять разбитые сердца. 

• Проповедовать освобождение пленным 
В результате этих Его дел люди, пребывающие в скорби, получат 

утешение. Те, чья жизнь пошла прахом, вновь увидят в ней радость. Плачущие 
станут снова счастливыми. Те, кто испытывает отчаяние и депрессию, перейдут 
от них к восторженному восхвалению Бога. 

Те, на чьём пути встретится пришествие Мессии и служение, которое Он 
с собою несёт, станут дубами праведности. Что такое «дуб праведности»? Дуб – 
сильное дерево с глубокими корнями. Праведность означает правильные 
взаимоотношения с Мессией. Такие взаимоотношения ведут к правильным мыслям, а 
те – к правильному поведению. Те, чьи корни уходят глубоко во взаимоотношения 
с Мессией, вырастают сильными и высокими, показывая всем другим, как Он 
немыслимо велик. Каково? Не слабо, скажи? В поколении, испытавшем страшную 
горечь, боль, депрессию, крушение надежд и мечтаний, Мессия хочет повернуть 
всё это наизнанку и превратить нас в «дубы праведности». Лепи это фото на 
стенку! 

Фото	номер	два:	разверни	свиток	
Перенесёмся на 700 с чем-то лет вперёд от Исаии, и вот мы на большом 

сборище в маленьком городке. Сюда прибыл парень, уроженец этих мест. Его 
приглашают в синагогу почитать из Писания, Он разворачивает свиток и читает 
вот какие слова: «Дух Господень на Мне; ибо Он помазал Меня благовествовать 
нищим, и послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, проповедовать пленным 
освобождение, слепым прозрение, отпустить измученных на свободу, 
проповедовать лето Господне благоприятное» (Лк 4:18, 19). 

Что-то знакомое? Он читает из Исаии 61:1,2. Закончив чтение, Он 
сворачивает свиток, передаёт его служителю и садится. Все глаза устремлены на 
Него. И тогда Он говорит им: «Ныне исполнилось писание сие, слышанное вами» 
(Лк 4:21). 

Мёртвая тишина. Никто не шелохнётся. Никто не проронит слова. Слышно, 
как падает лист с дерева. И вдруг они взрываются гневом. Его гонят прочь из 
города, загоняют на край обрыва, хотят столкнуть вниз.  

Иисус объявил Себя Мессией. Им это очень не понравилось, очень. Но 
что нам они? Вопрос не в них, а вот в чём: делал ли Он то, о чём говорил 
Мессия? Благовествовал ли нищим, исцелял ли сокрушённых сердцем, проповедовал 
ли пленным освобождение? Делал ли Он всё это? Достаточно пролистать страницы 
Матфея, Марка, Луки и Иоанна, чтобы увидеть, как на одной странице за другой 
Иисус несёт благую весть, исцеляет больных и вызволяет угнетённых. 

Когда Иоанн Креститель (ещё один великий герой боевика) услыхал об 
этом в своей темнице, он послал кого-то к Иисусу порасспросить Его. Иисус 
велел им вернуться к Иоанну и рассказать ему, что они видели и слышали: 

«И сказал им Иисус в ответ: пойдите, скажите Иоанну, что слышите и 
видите: слепые прозревают и хромые ходят, прокажённые очищаются и глухие 
слышат, мёртвые воскресают, и благая весть проповедуется нищим» (Мф 11:4-5). 

В другом месте Матфей пишет: «И ходил Иисус по всей Галилее, уча в 
синагогах их и проповедуя Евангелие Царствия, и исцеляя всякую болезнь и 
всякую немощь в людях. И прошёл о Нём слух по всей Сирии; и приводили к Нему 
всех немощных, одержимых различными болезнями и припадками, и бесноватых, и 
лунатиков, и расслабленных, и Он исцелял их» (Мф 4:23, 24).  

Несколько дальше Матфей приводит подобное же описание, но здесь он 
показывает нам, чтó подвигнуло Иисуса делать то, что Он делал. Замечаешь? «И 
ходил Иисус по всем городам и селениям, уча в синагогах их, проповедуя 
Евангелие Царствия и исцеляя всякую болезнь и всякую немощь в людях.  Видя 



толпы народа, Он сжалился над ними, что они были изнурены и рассеяны, как 
овцы, не имеющие пастыря» (Мф 9:35, 36). 

Это только капля в море Иисусова служения проповедью, исцелением и 
вызволением, и только в одном из четырёх Евангелий! Сотнями притч, рассказов 
об исцелениях и чудесах пестрят страницы Евангелий. Например, нам известно, 
что Иисус исцелил по меньшей мере девять слепых, многие из которых были слепы 
от рождения. В конце Евангелия от Иоанна мы получаем некоторое представление 
о том, как много сделал Иисус помимо записанного о Нём в книгах: «Многое и 
другое сотворил Иисус; но, если бы писать о том подробно, то, думаю, и самому 
миру не вместить бы написанных книг» (Ин 21:25). 

Один герой боевика сказал: «Надо говорить, что подразумеваешь, и 
подразумевать то, что говоришь». Если это так, то Иисус был величайшим 
проповедником, учителем, чудотворцем и целителем всех времён! Он говорил то, 
что подразумевал и подразумевал то, что говорил. Вот тебе картинка – вешай её 
на стену! 

Фото	номер	три:	сделай	ксерокопию	
Ну, хорошо, Иисус делал все эти поразительные штуки; в конце концов, 

Он же Мессия. А ведь Он учил Своих учеников делать то же самое! То, что 
делали они, - это вроде ксерокопии того, что делал Он. Супергерой 
супербоевика тиражировал сам себя! 

Иисус учил их, как благовествовать нищим, исцелять сокрушённых 
сердцем и проповедовать свободу узникам.  

И потом Он послал их в дорогу и поставил задачу. Он собрал их всех 
вместе для небольшого инструктажа. Среди прочего, Он сказал им: «Ходя же, 
проповедуйте, что приблизилось Царство Небесное;  больных исцеляйте, 
прокажённых очищайте, мёртвых воскрешайте, бесов изгоняйте; даром получили, 
даром давайте» (Мф 10:7,8). 

И отослал их по двое. И что делали они? «Они пошли и проповедовали 
покаяние;  изгоняли многих бесов и многих больных мазали маслом и исцеляли» 
(Мк 6:12,13). 

Как заигранный компакт-диск повторяет без конца одну и ту же песню, 
один и тот же мотив выступает в Евангелиях снова и снова: проповедь, 
исцеление, вызволение. Но теперь Иисус, вместо того чтобы делать это Самому, 
даёт власть делать это Своим ученикам. То есть, Иисусово служение может 
распространяться с одного на многих. Вот тут картинки для вывешивания на 
стене начинают множиться!   

 

Фото	номер	четыре:	поделись	своим	весельем	
Мы подходим к самому интересному. Пристегните ремни! Держи шляпу, 

чтобы не улетела. Надевай тёмные очки. Закрывай пуленепробиваемые окна. 
Сейчас тебе будет встряска. Почти всё служение Иисуса состояло в:  
• Проповеди благой вести 
• Исцелении больных 
• Избавлении одержимых бесами. 

И дальше Иисус учил Своих учеников служить людям, делая то же самое. 
Держишься за сиденье? Внимание! Иисус хочет, чтобы ты и я помогали окружающим 
нас людям путём:  
• Проповеди благой вести 
• Исцеления больных 
• Избавления одержимых бесами. 

«Да ладно. Не разыгрывайте меня. Я ни в жисть ничего такого не 
сумею!» – говорим мы. Не так быстро. Иисус сказал нам, что мы можем и должны. 
«Истинно, истинно говорю вам: всякий верующий в Меня, дела, которые творю Я, 
и он сотворит, и больше сих сотворит, потому что Я к Отцу Моему иду» (Ин 
14:12). 

Кто этот «всякий»? Я провёл фундаментальное исследование этого текста 
по-гречески и сделал открытие, что «всякий» означает «всякий»! То есть, 
понятие «всякий» включает в себя не только пасторов и миссионеров, не только 



взрослых и пожилых людей, но и тебя и меня. Оно включает в себя любого 
верующего в Иисуса и стремящегося исполнять Его волю. Он велит нам просить 
что угодно во имя Его, и Он сделает (Ин 14:13,14).  

И ещё добавляет к мёду сахара: «И больше сих сотворит, потому что Я к 
Отцу Моему иду». 

Больше чем Иисус? Ну не надо ля-ля! Нет, конечно. Не больше 
качеством. Как можно сделать что-нибудь выше качеством, чем Иисус? Но мы (все 
мы вместе) сделаем гораздо больше — количеством. Это значит, что мы все 
включаемся в работу. Следовать Иисусу не значит сидеть зрителем. Всё это 
началось (но не закончилось), когда Иисус вознёсся к Отцу и послал Святого 
Духа, чтобы Тот жил в нас. То большее, что мы сотворим, мы сотворим благодаря 
силе Святого Духа. Нам теперь дана Его сила и власть нести то же служение, 
что нёс Иисус.  

И что, это работает? Ещё как. Посмотри на примеры из жизни:    
  

• Проповедь 
Девятиклассник Стив во время зимних каникул решил позволить Иисусу 

управлять своей жизнью. Он решил, что, вернувшись в школу после каникул, 
станет открыто выступать за Иисуса. Он составил список из десяти школьников, 
за которых хотел молиться и свидетельствовать. Не прошло и двух месяцев, как 
девять из десяти решили следовать Христу. Десятый принял Иисуса двумя годами 
позже. Не прошло и двух месяцев, как в библейский кружок этой школы входили 
более 60 человек. И они делились благой вестью Иисусовой со всеми учениками 
своей школы!   

• Исцеление 
В прошлом учебном году Пат, хороший друг моей дочери Кэти, заболел 

воспалением лёгких. Сначала он просто кашлял, потом кашель углубился, потом 
пневмония и реанимация, где он несколько недель висел между жизнью и смертью. 
Шла борьба за его жизнь. Школьники молились за него сотнями, кто-то в 
больнице, кто-то в школе. Они молились неделями подряд.  

Наконец, наступил кризис, а после него изумительно быстрое 
выздоровление. Ожидалось, что он проведёт на реабилитации два месяца, а он 
обошёлся всего лишь четырьмя днями! Его исцелил Бог, а не подростки, но Он 
мощно отозвался на столь многочисленные молитвы.   

• Вызволение 
Один мой знакомый школьник из Шарлотты, что в штате Северная 

Каролина, впал в такую депрессию, что хотел покончить с собой. Несколько его 
школьных друзей живут в Атланте. Они знали, что у него депрессия, и вот они 
собрались вместе, чтобы помолиться за него. Позже они узнали, что в тот самый 
час, что они молились, он был близок к самоубийству. Но именно в этот час он 
совершил крутой поворот и не стал убивать себя. Не будем спешить и 
утверждать, что всякая депрессия – следствие одержимости бесами. Часто 
срабатывают и физические факторы. Но в некоторых случаях она наводится 
властью Сатаны, и для избавления от неё требуются настойчивые молитвы народа 
Божьего.  

Можно долго продолжать список такого рода примеров. Школьники и 
студенты, недовольные существующим положением дел, взывают к Богу и начинают 
что-то делать, стремясь принять участие в служении Иисуса и увидеть, как 
прямо перед их  глазами проходит сила Божья. И так же можешь и ты! Когда ты 
начнёшь действовать, тебе придётся целую стену отвести на фотографии 
Супергероя Супербоевика. И на каждой из них будешь ты – рядом с Самим 
Супергероем!    

Бодибилдинг 
Мой друг Брюс закончил свой рассказ так: 
«Я прочитал у Арнольда Шварценеггера нечто такое, что прозвучало мне 

вызовом “накачать себя” для этой битвы. Вот что он написал: 
“В Австрии, когда мне было 15, и я только начинал заниматься 

бодибилдингом, единственный способ чему-нибудь научиться было смотреть на 
тренирующихся в зале более подготовленных культуристов и подражать им. 



Оглядываясь сейчас на то время, я поражаюсь, как мало мы все тогда знали. 
Единственное чем мы могли руководствоваться – это несколько основополагающих 
принципов, передававшихся от одного к другому и освещавшихся в журналах. Мы 
штудировали эти журналы с такой страстью, что чуть ли краска не сходила со 
страниц. Узнавать о методах тренировки, о диете, о правильном питании… обо 
всех необходимых элементах тренировки приходилось методом проб и ошибок. На 
это уходило много сил и времени. Но моё стремление стать выдающимся 
культуристом было главной движущей силой моей жизни, и я любой ценой хотел 
научиться и учился всему необходимому для этого”.   

Я думаю, что замысел Арнольда схож с тем, чего желает для нас Иисус. 
Он хочет быть “главной движущей силой моей жизни” – и также твоей! Он 
запроектировал нас такими, чтобы мы могли “проповедовать, исцелять и 
вызволять” так же, как это делал Он. Чтобы уметь это делать, мы должны 
научиться – любой ценой”.   

Пора вводиться в действие. Аста ля виста, бэби! 

Личное и сокровенное 
1. Кто твой любимый герой боевика? После чтения этой главы, как ты полагаешь, почему Иисус – 

величайший из героев? 

2. Вспомни хотя бы три (а лучше больше) эпизода из книг Матфея, Марка, Луки и Иоанна, рассказывающих 
о том, как Иисус проповедовал, исцелял и вызволял. 

3. Как по-твоему, почему Иисус передал Своё служение ученикам и потом нам? 

4. Считаешь ли ты, что «всякий» из главы 14, стиха 12 Евангелия от Иоанна – это также и ты? И что 
конкретно ты в этой связи должен делать? 

5. Приведи один конкретный пример из твоего личного опыта, когда ты видел служение Иисуса в деле. 

6. Придумай какой-нибудь способ, чтобы Иисус стал для тебя ещё больше «героем боевика». 
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



	
	

Глава 4 
 
Мост через пропасть 
 

Арестованный молчал. Солдаты раздели его до пояса, связали руки и 
перегнули через брус. Один из них взял в руки хлыст, сделанный из полосок 
кожи с приделанными на концах кусочками металла или кости. Началось 
наказание, известное под названием «избиение до полусмерти». Такова и была 
его цель – чтобы в жертве не осталось почти никакой жизни.  

Такого рода пытка была специфически римской. У иудеев это было 
несколько иначе. Их закон ограничивал порку 29 ударами плети. У римлян такого 
правила не было. Они секли до тех пор, пока исполняющий наказание солдат не 
уставал настолько, что уже не мог продолжать. 

После экзекуции спина арестанта выглядела как свежевспаханное поле. 
Его отвели во дворец римского губернатора. Солдат собралось числом до 600. 
Вокруг истерзанной спины арестованного они обернули пурпурную тогу, символ 
царской власти. Кровь, запекаясь, слепляла ткань со спиной.  

Кто-то оторвал ветку терновника и скрепил её концы наподобие 
«короны». Солдаты надели её на голову арестанта. Длинные колючки впивались в 
кожу.  В завершение издевательств, они били его прутьями по голове, плевали в 
него и кланялись, крича: «Радуйся, царь иудейский».   

Едва в сознании, арестованный еле стоял на ногах перед ржущими 
солдатами. Для арестованного, которого они называли Иисусом из Назарета, 
начался день невообразимых мук. 

Лобное место 
В то же утро по запруженным толпой улицам Иерусалима потянулась 

страшная процессия. На избитые, кровоточащие плечи Иисуса взвалили тяжёлый 
деревянный брус. Обессиленный потерей крови, болью, голодом и недосыпанием, 
Он медленно брёл вперёд, то и дело спотыкаясь. Тому, что Он нёс на спине, 
предстояло стать  поперечной перекладиной Его креста.  

В одном месте Он споткнулся и упал. Мимо случайно проходил некто по 
имени Симеон, и солдаты заставили его нести брус. 

Когда шествие достигло Голгофы, холма, известного под названием 
«Лобного места» (голого, как лоб), солдаты пригвоздили Иисуса к кресту. Они 
пробили железными прутьями Его запястья – там, где сходятся две длинные кости 
предплечий. Потом прутьями же прибили Его ноги. Когда крест подняли и 
вставили его основание в вырытую в земле яму, плоть Иисуса рвалась. К трём 
часам пополудни распятие Иисуса, казнь, которую римский историк Цицерон 
назвал «самой ужасной пыткой из всех придуманных человеком», завершилось. 
Тот, кто утверждал, что Он Сын Божий, был мёртв. И в умах Его последователей 
пронзительно зазвенел вопрос: «Почему?» Почему это случилось?  

Чтобы найти ответ, перенесёмся во времени на 2000 лет вперёд. США. 
Безлюдное место в Скалистых горах. Пятеро молодых людей в возрасте от 15 до 
18 лет смотрят вниз с крутого утёса. 

Это туристы. Ближе к концу их трёхдневного похода их путь преградил 
каньон футов в 100 глубиной и 30 шириной. Другого пути к месту своего 
назначения они не знают, и вот они один за другим пробуют пересечь каньон.  

	
Не мешайте, я сам 

Первым пытается пресечь каньон Алекс Атлет. Он высок, мускулы так и 
играют по всему телу. В колледже он считается спортсменом номер один. По 
спортивным достижениям и силе ему нет равных. У него сеть собственная 
жизненная философия, которую можно сформулировать так: «Я - победитель. У 
меня для этого есть всё. Я всё могу, потому что стараюсь сильнее других».    



Алекс разминается перед прыжком: 25 приседаний, 25 отжиманий. Он 
надевает свои кроссовки за 125 долларов и разбегается. Вот это прыжок! Всякий 
счёл бы его весьма удачным. Где-то футов 28 – чуть-чуть меньше чем надо. 
Плюх! Алекс шлёпается на дно каньона.  

Мозги	подвели	
Так, Алекс не сумел; может быть, сумеет кто-то ещё, ну, скажем, 

Урсула Умница. Она поднаторела в математике, и ей с её логарифмической 
линейкой и таблицами логарифмов (которые она всегда носит с собой в рюкзаке), 
ничего не стоит посчитать, что ширина каньона – 30 футов, 3 и 3/16 дюйма.  

Она, кроме того, точно знает свой вес. Итак, Урсула в точности 
высчитывает в соответствии с законами динамики, с какой скоростью ей надо 
бежать, каким будет сопротивление воздуха, под каким углом и с какой силой ей 
следует оттолкнуться, чтобы благополучно перепрыгнуть каньон.       

Но происходит какой-то сбой – наверно, только сама Урсула в состоянии 
выяснить, какой, - и она прыгает только на 36 футов, 5 и 3/16 дюйма. Плюх! 
Урсула присоединяется к Алексу на дне каньона.  

Деньги	не	помогли	
Следующий на очереди – Тим Толстосум, и он, похоже, несколько 

озабочен. Это странно. У Тима всегда хватает денег, чтобы разрешить 
большинство своих проблем. Стоит ему позвонить маме, и она тут же примчится с 
машиной, или с чековой книжкой, или с чем угодно, чего захочет Тим.    

Деньги открыли для Тима множество дверей, но когда дело дошло до 
каньона, у него получается не лучше, чем у его друзей. Тим покупает самое 
лучшее спортивное снаряжение, но оно не срабатывает. Плюх! Том на дне вместе 
с Алексом и Урсулой. 

Популярность	любой	ценой	
Ты решишь, что двое других, увидев, как остальные безжизненно 

валяются у подножия утёса, повернут назад. Только не Пит Подражало. Он 
следующий. Пит всё делает как все. Если другие парни курят, курит и Пит. Если 
они напиваются, напивается и он. Если они зажаривают себе мозги дурманом, Пит 
тут как тут. Если они идут в церковь, и он с ними.       

Другие прыгнули, ну что ж, Пит размышляет над ситуацией – секунды две 
– и сигает. Пока, Пит.  

«Праведники»	заканчивают	последними	
Ветер крепчает. Рейчел Религио потуже запахивает на себе куртку, 

обдумывая своё нелёгкое положение. У Рейчел всегда готовы ответы на все 
вопросы – пусть затверженные заранее, но всё же ответы. Почти каждое 
воскресенье она демонстрирует всем, какая она хорошая. (Остальные дни недели, 
по системе её мышления, не считаются). 

Кроме всего прочего, Рейчел – активистка своей молодёжной группы. Она 
уверена, что когда она соберётся прыгать, её богомольность принесёт свои 
дивиденды. Но Рейчел не догадывается, что она ничуть не в лучшем положении, 
чем Алекс Атлет, полагающийся на свою физическую силу; чем Урсула Умница, 
надеющаяся на свои мозги; чем Тим Толстосум, рассчитывающий на свои деньги; и 
чем Пит Подражало, доверяющийся своим друзьям. Быть «хорошим» – это может 
произвести впечатление на многих, но только не на 30-футовые каньоны. Плюх! 
Рейчел воссоединяется с друзьями на дне пропасти.  

Такая широкая пропасть 
Ну, и какое отношение эта маленькая не взаправдашняя трагедия имеет к 

вопросу о том, почему умер Иисус? Договоримся, что горный каньон представляет 
пропасть, лежащую между Богом и людьми. А попытки Алекса, Урсулы, Тима, Пита 
и Рейчел пусть будут образом человеческих усилий навести мост через эту 
пропасть. Ощущаешь связь? 



Между Богом и нами, между Его святостью и нашим себялюбием лежит 
огромная пропасть. Если бы мы могли видеть святость и абсолютную чистоту 
Бога, мы бы понимали, насколько мы грешны и как трудно навести такой мост. Мы 
бы поняли, что сделать это нам самим не под силу.   

Ветхозаветному пророку Исаии было видение Бога, сидящего на Своём 
небесном престоле. Одного этого краткого видения было достаточно, чтобы 
понять, насколько он грешен. «Горе мне! – вскричал он, - погиб я!» (Ис 5:6). 
Когда Симон Пётр осознал, что Иисус – сын Божий, он сказал почти то же самое: 
«Выйди от меня, Господи! потому что я человек грешный» (Лк 5:8). 

Петру ещё предстояло узнать, что Бог свят, но Он также есть любовь. 
Бог явил эту любовь, предложив Своему сыну принять смерть на кресте. 20-
футовый каньон ничто по сравнению с пропастью, которую Божья любовь и 
святость должны преодолеть, чтобы достигнуть нас, грешников.  

Деньги способны открывать многие двери. На них можно купить самое 
«правильное» снаряжение. Но они не могут устроить человеку правильные 
отношения с Богом. То же относится к физической силе, и к умственным 
способностям, и даже к тому, что ты «хороший». Купить или заслужить то, что 
даётся только Богом, люди не могут.  

 



Дорогое мостостроительство 
Пётр написал: «Потому что и Христос, чтобы привести нас к Богу, 

однажды пострадал за грехи наши, праведник за неправедных» (1 Петр 3:18). «Он 
грехи наши Сам вознёс телом Своим на древо, дабы мы, избавившись от грехов, 
жили для правды» (1 Петр 2:24). Бог навёл мост. Но какой ценой! 

Нам, людям, спасение даётся даром, и поэтому у нас может сложиться 
впечатление, что и Богу оно ничего не стоит. Но один лишь взгляд на Иисуса, 
висящего на кресте, показывает, какую огромную цену заплатил Бог. На 
реалистичную картину смерти Иисуса нельзя было бы смотреть – так она 
оскорбляет чувства. А ведь духовные страдания, которые пережил Иисус на 
кресте, намного превосходили телесные. 

Почему Он это допустил? Очень просто. Он прошёл через эти страдания, 
чтобы не пришлось страдать нам с тобой. Эту истину помогают понять два 
высказывания Иисуса с креста:   

	
1.	«Боже	Мой,	Боже	Мой!	для	чего	Ты	Меня	оставил?»	(Мф	26:46).		

Иисус висел в агонии на кресте, а Отец отвернулся от Него. Впервые за 
все времена Иисус оказался полностью отрезан от присутствия Отца – брошен на 
дно каньона, проходя ад, чтобы не пришлось проходить его нам.   

Вот тут-то Иисус взял на Себя все наши грехи – весь мусор нашей 
жизни. В результате Его единение с Отцом оказалось разорванным. Подумай-ка о 
греховных делах, которые ты совершил. И сообрази, что Сын Божий удалился от 
Отца, чтобы позаботиться о твоих проблемах. Это невероятно!  

Нам невозможно понять до конца, чего стоило Иисусу навести этот мост. 
Но пойми хотя бы вот что: Он сделал это для тебя. 

	
2.	«Совершилось»	(Ин	19:30).	

Это последнее слово Иисуса на кресте, и оно – не признание поражения, 
но клич победы. Мост через каньон был наведён! За грех и себялюбие 
человечества Иисус заплатил сполна. Благодаря этому, мы с тобой можем быть 
прощены и приняты Богом. «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и 
праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды» (1 Ин 
1:9). 

Смерть Иисуса обеспечила нам не только прощение, но и оправдание: 
«Итак нет ныне никакого осуждения тем, которые во Христе Иисусе живут» (Рим 
8:1).   

И не только прощены нам грехи и снята вина, но и проклятие смерти 
уничтожено тоже. Смертью Иисуса история не кончается. Три дня спустя Он 
вырвался из объятий могилы.  

Исполненный драматизма урок о смысле Иисусова воскресения я получил, 
когда мой школьный друг умирал от рака. Этот спортсмен, с которым мы вместе 
выступали на соревнованиях, усох до 45 килограммов. Я навестил его в 
больнице, и потом разговаривал с его матерью. «Барри, - сказала она, - где же 
Бог?»  

В тот момент я не нашёлся, что ответить. Но потом я понял: Он там же, 
где был 2000 лет назад, когда умирал Его собственный Сын. Я впервые осознал, 
что в Иисусе Христе жало смерти уничтожено. Иисус прикончил смерть!  

В конце фильма «Бен Гур» камера фокусируется на кресте, и потом на 
ногах Иисуса. Капли крови и дождя стекают по ним и капают в лужу у подножия 
креста. Лужа окрашивается в красный цвет. Потом она выплёскивается за края и 
сбегает вниз по склону. В красный цвет постепенно окрашивается весь холм. 
Кровь втекает в реку, и та становится красной, река – в океан, и он краснеет 
тоже. Это символ того, что Иисус умер за весь мир.  

Он умер за Своих недоброжелателей и врагов, которые в тот день стояли 
и злорадствовали, потому что им удалось увидеть Его мёртвым. Он умер за 
зевак, стоявших вокруг, которым не было до Него никакого дела. Он умер за 
кучку Своих последователей, которые стояли у подножия креста и смотрели, как 
Он умирает. Он умер за нас с тобой. 



Личное и сокровенное 
1.	Назови	одного	известного	тебе	человека,	который	подходит	под	описание	Алекса	
Атлета,	Урсулы	Умницы,	Тима	Толстосума,	Пита	Подражало	и	Рейчел	Религио.	На	
кого	из	них	больше	всего	похож	ты	сам?	

2.	Подумай,	почему	так	широка	пропасть	между	Богом	и	нами?	Опиши,	как	ты	
беспомощен	в	попытках	самому	навести	мост	через	эту	пропасть.		

3.	Следующие	стихи	говорят	о	том,	что	сделала	для	нас	смерть	Иисуса	в	смысле	
наведения	моста	через	пропасть.	Внимательно	просмотри	каждый	из	них,	чтобы	
увидеть,	почему	Иисусу	было	так	важно	навести	для	тебя	этот	мост	
•	1	Ин	1:9		•	Рим	8:1	•	Ин	11:25,	26		

Не очень уверен насчёт последнего стиха? Читай дальше. 

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



Глава	5	
	
Надувательство	или	реальность	

Убить человека может всякий. А как насчёт оживить мёртвого? В руках 
нескольких мировых сверхдержав находится столько вооружений, что на каждого 
живущего на земле приходится 35 тонн тротила. Но вся их мощь - мелочь по 
сравнению с той силой, которая необходима для воскресения мертвеца.  

Иисус заявлял, что обладает такой силой и властью. Он сказал Своим 
ученикам: «Слушайте, мы сейчас идём в Иерусалим. Я там приму страдания и 
умру. Но вы не нервничайте, потому что три дня спустя Я восстану из мёртвых» 
(Мф 16:21-26;  Мк 8:31-37; 9:9; Лк 9:18-25, в перефразировке автора). Он дал 
им ясно понять, что всё сказанное и сделанное Им будет поверяться 
воскресением.  

Факт физического воскресения Иисуса из мёртвых жизненно важен для 
обоснования истинности христианства. Апостол Павел сказал: «Если Христос не 
воскрес, то и проповедь наша тщетна, тщетна и вера ваша» (1 Кор 15:14). 
Воскресение Иисуса делает Его уникальным. Никакой другой религиозный лидер 
никогда не пытался утверждать, что восстал из мёртвых. Если мы посетим могилы 
Будды, Магомета, Конфуция и любого другого основателя религиозного движения, 
мы найдём там их останки. А на могиле Иисуса мы найдём лишь пустую гробницу.   

Столь же важно и то обстоятельство, что если воскресение Иисуса – 
реальность, то Он имеет право и власть изменять нашу с тобой жизнь. Иисус 
сказал: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, если и умрёт, оживёт. И 
всякий, живущий и верующий в Меня, не умрёт вовек» (Ин 11:25, 26).  

Действительно ли Иисус восстал из мёртвых? Имеющиеся у нас 
свидетельства говорят, что да, восстал. Это не значит, что истинность 
христианства может быть «доказана», как может быть доказана справедливость 
новейшей научной теории. Бога нельзя запихнуть в пробирку. И тем не менее, 
вера в Иисуса Христа и в реальность Его воскресения не обязана быть просто 
«слепой» верой. У нас имеются веские исторические свидетельства в пользу 
того, что Иисус в буквальном смысле слова ожил после того, как был мёртв. 

Свидетельство учёных 
По мнению некоторых, всякий образованный человек должен считать 

воскресение мифом. На самом же деле многие великие мыслители защищали 
истинность Иисусова воскресения из мёртвых. Собственно говоря, за первые 429 
лет после рождения Иисуса никто не написал ни единого слова, оспаривавшего бы 
реальность воскресения1. 

Профессор Томас Арнольд, в своё время заведовавший кафедрой новейшей 
истории Оксфордского университета, сказал: «За много лет работы я привык 
изучать историю разных времён и изучать и взвешивать свидетельства тех, кто о 
них писал; и я не знаю ни одного факта из истории человечества, который в 
глазах непредвзятого исследователя был бы доказан более солидным и полным 
свидетельством, какого бы рода оно ни было, чем великое знамение, данное нам 
Богом, что Христос умер и восстал из мёртвых».2  

Один из авторитетнейших в английской истории специалистов по 
юриспруденции лорд Линдхерст писал: «Я достаточно хорошо знаю, что такое 
свидетельство; и я утверждаю, что свидетельство, которое мы имеем в пользу 
воскресения, никогда никем не было опровергнуто».3    

Саймон Гринлиф был выдающимся профессором юриспруденции в Гарвардском 
университете. По его книгам ещё и поныне учатся студенты юридических 
факультетов. Двое его студентов бросили ему вызов, спросив, получило бы 
воскресение Иисуса подтверждение, если бы рассматривалось в суде. Он принял 
вызов и ответил: «Воскресение Иисуса Христа – самый твёрдо установленный факт 
в истории».4 

Френк Морисон, журналист, инженер и рационалист, считал, что жизнь  
Иисуса послужила для мира хорошим примером, но «мифа о воскресении» принять 
не мог. Он взялся его опровергнуть, а кончил своё исследование тем, что стал 
верующим.5   



Лорд Литтлтон и Джилберт Бенджамин Уэст были профессорами 
Оксфордского университета. Они взяли академический отпуск на шесть 
месяцевспециально затем, чтобы опровергнуть истинность воскресения Иисуса 
Христа и обращения Павла. На основании своего исследования они пришли к 
заключению, что воскресение и обращение Павла могут быть обоснованы с научной 
точки зрения. После чего оба посвятили жизнь Иисусу Христу. На форзаце книги, 
которую они написали вместе на основе своего исследования, стояло: «Не 
обвиняй, доколе не изучишь правду». Иными словами, не отбрасывай, пока не 
изучишь всех доказательств.6    

Джош Макдауэлл, оратор и писатель, столкнулся с вопросом о 
воскресении, когда учился в колледже. Несколько его друзей-христиан (а он 
христианином не был) вызвали его «на слабо» исследовать утверждения Иисуса с 
позиций разума. Изучив все данные, он пришёл к выводу, что оставаться 
неверующим значило бы для него быть «интеллектуально нечестным» с самим 
собой.7 Теперь он разъезжает по всему миру, делясь с людьми своими 
прозрениями об истинности Иисуса Христа как Сына Божьего. Вот что Макдауэлл 
имеет сказать о воскресении: «Верующий в Иисуса Христа в наши дни может быть 
уверен столь же твёрдо, как и первые христиане, что его вера основана не на 
мифе или легенде, а на непреложном историческом факте воскресшего Христа и 
опустевшей гробницы».8  

Итак, и университетские профессора, и юристы, и учёные-исследователи 
подтверждают историческую истинность воскресения. Свидетельство огромного 
числа учёных указывает на то, что Иисус жив. И это только начало. 

Посмотрим же на некоторые из этих связанных с историческим событием 
воскресения фактов.  

Пелены лежащие 
«В первый же день недели Мария Магдалина приходит ко гробу рано, 
когда было еще темно, и видит, что камень отвален от гроба. 
Итак, бежит и приходит к Симону Петру и к другому ученику, 
которого любил Иисус, и говорит им: унесли Господа из гроба, и 
не знаем, где положили Его. Тотчас вышел Пётр и другой ученик, и 
пошли ко гробу. Они побежали оба вместе; но другой ученик бежал 
скорее Петра, и пришёл ко гробу первый. И, наклонившись, увидел 
лежащие пелены; но не вошёл во гроб. Вслед за ним приходит Симон 
Петр, и входит во гроб, и видит одни пелены лежащие, и плат, 
который был на главе Его, не с пеленами лежащий, но особо свитый 
на другом месте. Тогда вошел и другой ученик, прежде пришедший 
ко гробу, и увидел, и уверовал» (Ин 20:1-8). 

Итак, что они увидели? Что бы это ни было, оно должно было быть чем-
то очень значительным, потому что в этих немногих Евангельских стихах 
«увиденное» Петром и Иоанном упоминается трижды. Слово, употреблённое в 
тексте в смысле «увидел», означает «увидел и понял». Они увидели пелены, но 
не увидели тела. Они увидели плат, которым была обёрнута голова Иисуса, 
«особо свитый на другом месте». Имея перед собой такое свидетельство, они 
увидели и поверили.         

Опустевшая гробница 
Евангелие от Матфея 27:57-66 детально описывает множество 

предосторожностей, предпринятых при похоронах Иисуса. Иудейские власти 
боялись, что ученики украдут тело и потом заявят, что Иисус жив. Поэтому к 
обычным похоронным процедурам добавили ряд других, в результате которых Иисус 
должен был благополучно оставаться в гробнице – так, во всяком случае, они 
полагали.  

Во-первых, Его положили в «новый гроб» (стих 60), высеченный в 
монолитной скале. Внутри, в нишах пещерных стен, было несколько каменных 
плит. Они были приготовлены для будущих покойников. 

Во-вторых, тело Иисуса обернули «чистою плащаницею» (стих 59). Тело 
внесли в гробницу и уложили на одну из каменных плит. Следуя еврейской 



традиции, люди, хоронившие Иисуса, принесли с собой около 40 килограммов 
благовоний (Ин 19:39, 40). 

Тело обернули в длинные полосы ткани, прокладывая между её слоями 
ароматические вещества и алоэ с миррой. Сначала оборачивали ноги, затем 
туловище до шеи. Постепенно смолистая смесь затвердевала. Тело Иисуса, должно 
быть, весило тогда на 45-50 килограммов больше обычного. Из него просто 
сделали мумию! Представь себе, как трудно было бы выбраться из таких пелёнок!  

В-третьих, вход в гробницу привалили огромным камнем. Мы не знаем в 
точности, сколько мог весить этот камень, но некоторые авторитетные 
исследователи прикидывают, что, может быть, до тонны. Почти все сходятся во 
мнении, что для того, чтобы отодвинуть от входа приваленный к нему камень, 
понадобилось бы трое или четверо мужчин. 

В-четвёртых, «приложили к камню печать» (стих 66). Вдоль и поперёк 
камня натянули бечёвки и скрепили их с наружной стороны гробницы печатью 
Римского императора, оттиснутой на глине или на воске. Всякому взломавшему 
печать грозила смерть. Оказаться вне гробницы Иисус не должен был ну никак!    

В-пятых, римляне поставили вокруг гробницы стражу (Стих 66). Джош 
Макдауэлл отмечает, что при слове «стража» многие представляют себе двух 
тощих парней в мини-юбках и с деревянными копьями. На самом же деле это отряд 
из 16 воинов, каждый из которых отвечает меньше чем за один квадратный метр 
территории! Причём римские солдаты были лучшими в мире воинами. Их методы 
используются военными и по сей день.  

Что произошло на самом деле? 
Так что же произошло на самом деле? На этот счёт имеется несколько 

теорий. 

•	Точка	зрения	первая:	тело	забрали	римляне	и	иудейские	вожди.	
Зачем бы этим людям, убившим Иисуса, понадобилось доставать Его тело? 

Незачем. Им была дорога их карьера, а они хорошо понимали, что если бы тело 
пропало, вся Палестина пришла бы в страшное волнение. Они было нужно, чтобы 
тело оставалось в гробу. 

Кроме того, если бы это было так, они могли бы, после того как 
ученики начали говорить всем вокруг, что Иисус жив, в опровержение их слов 
просто взять и предъявить тело. Чего только не делали иудейские и римские 
власти в своих попытках уничтожить христианство: избивали учеников Иисуса, 
бросали в тюрьмы, заставляли молчать. А ведь стоило им предъявить тело, и все 
волнения сразу бы улеглись. Но как раз предъявить тело они и не могли, потому 
что у них его не было. 

•	Точка	зрения	вторая:	тело	украли	ученики.	
Иудейские и римские власти как раз и хотели, чтобы люди думали именно 

так (Мф 28:11-15). Но вспомни о страже, о тех 16 солдатах из числа лучших в 
мире воинов. Допусти они, чтобы кто-то взломал императорскую печать, и их 
ожидало суровое наказание. Один из способов наказания состоял в том, что с 
солдата снимали всю одежду, складывали у его ног и поджигали, отчего тот 
сгорал заживо. Нет, стражники никак не могли допустить, чтобы тело Иисуса 
покинуло гробницу.  

А теперь вспомни самих учеников. Могли бы они украсть тело? 
Одиннадцать нечёсаных мужиков – против шестнадцати лучших в мире солдат? 
Шутить изволите! Да они, я извиняюсь, пописать не могли бы на чью-нибудь 
стенку без того, чтобы их тут же и поймали. А тут – да это как если бы 
дворовая команда мальчишек взялась играть против чемпионов мира!    

Нет, это ж надо себе представить! Вот они подкрадываются к солдатам. 
Отнимают и них мечи. Вырезают всех подчистую. Отваливают огромный камень. 
Вытаскивают набальзамированное тело. И потом рассказывают всем, что Иисус 
жив. Да, чтобы поверить в такое, надо обладать очень живым воображением! Нет, 
ученики не могли украсть тело Иисуса. Во-первых, им бы ни за что не одолеть 
римских солдат. Во-вторых, когда их стали подвергать гонениям и пыткам за 
веру в Христа, хоть один бы из них наверняка признался, что воскресение было 
выдумкой. Этого не было ни разу ни с одним из них.  



•	Третья	теория	воскресения:	«теория	обморока».	
В своей книге «The Passover Plot» («Пасхальный заговор») Хью Шенфельд 

теоретизирует, что Иисус не умирал на кресте. Просто все подумали, что Он 
умер. Его сняли с креста и положили в гробницу. Прохлада гробницы Его 
оживила. Он вышел, и предстал перед учениками, и объявил Себя воскресшим из 
мёртвых.  

Представь себе! Иисус прошёл через все муки, о которых мы говорили в 
предыдущей главе. Кровь и вода излились из раны в Его рёбрах, что служит 
медицинским доказательством наступления смерти. Несколько человек держали Его 
тело на руках, и никому не пришло в голову, что Он может быть жив. Его 
обмазали бальзамирующими веществами и оставили в холодной, тёмной гробнице 
без пищи и воды. И вот Он оживает, выбирается из своих мумифицирующих 
покровов, отодвигает огромный камень, одолевает 16 лучших в мире солдат, идёт 
на пробитых гвоздями ногах в Иерусалим и предстаёт перед Своими учениками в 
полном здравии. Прям щаз!    

Самое простое и логичное объяснение – библейское: гробница была пуста 
потому, что Иисус Христос воскрес их мёртвых.  

Десять явлений 
Библия говорит, что Иисус являлся разным людям по меньшей мере десять 

раз за 40 дней после Своего воскресения. Иногда его видели одновременно до 
500 человек, иногда только один. Он готовил пищу. Он ел рыбу. Он говорил. 
Кое-кто из учеников даже дотрагивался до Него. Уж не галлюцинировали ли все 
эти люди, утверждавшие, что видели Его? Галлюцинации у столь многих людей в 
столь многочисленных ситуациях – это было бы нарушением всех психологических 
законов. Нет! Иисус – жив! 

Изменившаяся жизнь учеников 
Одно из важнейших свидетельств в пользу воскресения Иисуса – 

изменившаяся жизнь Его учеников. Возьмём для примера Петра. Когда Иисуса 
арестовали, он до смерти перепугался, когда молоденькая служанка задала ему 
вопрос (Ин 18:15-18). После смерти Иисуса Пётр и другие ученики попрятались, 
опасаясь за свою жизнь (Ин 20:19). Но после того как ученики увидели воочию 
воскресение Иисуса, они предстали перед тем же судом, что лишь несколькими 
неделями до того приговорил Иисуса к смерти.  

Пётр мужественно бросил вызов этому суду, сказав: «Да  будет известно 
всем вам и всему народу Израильскому, что именем Иисуса Христа Назорея, 
Которого вы распяли, Которого Бог воскресил из мертвых, Им поставлен он 
[немощный] перед вами здрав. …нет ни в ком ином спасения, ибо нет другого 
имени под небом, данного человекам, которым надлежало бы нам спастись» (Деян 
4:10, 12). 

Или другой пример – Иаков, брат Иисуса. Раньше он всегда считал, что 
у Иисуса не все дома. (См. Мк 3:20, 21).* Оно и понятно – если бы твой брат 
стал без конца твердить «Я - путь», «Я - лоза», «Я - Бог», ты тоже подумал 
бы, что с ним что-то неладно. А потом, убедившись в истинности воскресения, 
Иаков признал Иисуса тем, кто Он есть на самом деле. Послушай, как он 
начинает свою книгу: «Иаков, раб Бога и Господа Иисуса Христа» (Иак 1:1). 

Ещё одним пример переменившейся жизни являет Марк. Когда Иисус 
проповедовал людям в Галилее, будущий автор второго Евангелия был подростком. 
Силой воскресения его жизнь переменилась. Годы спустя, когда он уже был в 
возрасте, ему предложили выбор – отречься от воскресения Иисуса или умереть, 
- он выбрал смерть. Предание говорит, что его убийцы привязали верёвки к его 
рукам и ногам, а другие концы верёвок к лошадям. И разорвали его на части. 
Марк знал правду и готов был умереть за неё.  

А вот Павел. Как объяснить его? Преследование христиан было его 
страстью. Встретив Иисуса после воскресения, он радикально преобразился и 
разнёс проповедь Христову по всему миру, дорого заплатив за это. Целью номер 
один его жизни стало «познать Его, и силу воскресения Его, и участие в 
страданиях Его, сообразуясь смерти Его» (Фил 3:10). 

	
* В русском переводе Мк 3:21 говорится «вышел из себя». В английском сказано сильнее – «не в 
своём уме».  (Прим. пер.) 



Все ученики Иисуса, кроме Иоанна приняли смерть за веру в Господа. 
Бывает, что люди лгут, чтобы спастись. Но никто не пойдёт на смерть во имя 
того, о чём знает, что это ложь.   

Личное свидетельство 
Чудесная перемена жизни – это важное свидетельство, которое мы можем 

сами наблюдать в наше время. Закоренелые преступники становятся 
наипримернейшими гражданами. Атеисты становятся искренне верующими. Наркоманы 
освобождаются от зависимости – и воздают за это Иисусу.  

В моей собственной жизни перемены были не столь радикальными. Но и 
они свидетельствуют о силе воскресения Иисуса. Подростком я был эгоистичен, 
нахален, амбициозен, жаден до популярности и безразличен к людям. А потом 
силой воскресения Иисуса моя жизнь изменилась. Одна из самых значительных 
перемен произошла в моих семейных отношениях. 

Как-то раз, когда мне было 16, а моей сестре Кэти 13, я работал над 
каким-то плакатом для урока естествознания. Кэти принесла мне попить, но 
когда она протянула мне стакан, я её проигнорировал. Он подождала какое-то 
время, а я всё не брал стакан, и тогда она просто опрокинула его на мой 
плакат. Я вскочил и ударил её. Она пустилась бежать, я за ней. Я собирался 
ударить её ещё раз.    

С тех пор мы стали отдаляться друг от друга всё дальше и дальше. Даже 
когда я пытался сделать ей приятное, это всё равно не срабатывало. Потом в её 
жизни настал трудный период. Где-то в это время она сказала маме: «Знаешь, 
Барри всегда был для меня никудышным старшим братом». Мама передала это мне, 
и это меня убило.  

После происшествия с плакатом прошло время, и принял Иисуса в свою 
жизнь, и она изменилась. Я попросил Его подсказать, как установить хорошие 
отношения с сестрой. Я заговорил с ней и сказал: «Кэти, я всегда был для тебя 
никудышным старшим братом». Я перечислил всё, в чём я был ей плохим братом.  
И потом спросил: «Кэти, простишь ли ты меня?» Со слезами на глазах она обняла 
меня и сказала: «Барри, я люблю тебя и прощаю». Все барьеры между нами 
исчезли – разрушились силой воскресения Христова.  

Разумное решение 
Воскресение Иисуса – это не надувательство. Это реальность. Как часто 

люди отвергают правду, не изучив доказательств. Прибавь к доказательствам 
воскресения сотни сбывшихся библейских пророчеств и влияние жизни, учения и 
деятельности Иисуса в современном мире – и вера в Иисуса окажется вполне 
разумным решением.  

Но принять свидетельства умом недостаточно. Иисус жив. Готов ли ты 
позволить Ему жить в тебе? Когда ты позволяешь силе Его воскресения управлять 
своей жизнью, происходит несколько вещей:   

1.	Ты	обретаешь	жизнь	Иисуса	внутри	себя.	
«Но	вы	не	по	плоти	грешной	живете,	а	по	духу,	если	только	Дух	Божий	живёт	в	вас.	
Если	же	кто	Духа	Христова	не	имеет,	тот	и	не	Его»	(Рим	8:9).		
	

2.	Ты	становишься	новым	человеком.	
«Итак,	кто	во	Христе,	тот	новая	тварь;	древнее	прошло,	теперь	все	новое»	(2	Кор	
5:17).		
	

3.	У	тебя	появляется	всё,	чтобы	жизнь	самой	полной	жизнью.	
«Благословен	Бог	и	Отец	Господа	нашего	Иисуса	Христа,	благословивший	нас	во	
Христе	всяким	духовным	благословением	в	небесах»	(Еф	1:2).	
			



4.	Ты	больше	не	должен	бояться	смерти.	
«Смерть!	где	твое	жало?	ад!	где	твоя	победа?	Жало	же	смерти		--	грех;	а	сила	греха	--	
закон.	Благодарение	Богу,	даровавшему	нам	победу	Господом	нашим	Иисусом	
Христом!»	(1	Кор	15:55-57).		
	

5.	Ты	будешь	жить	с	Богом	вечно.	
«Сие	написал	я	вам,	верующим	во	имя	Сына	Божия,	дабы	вы	знали,	что	вы,	веруя	в	
Сына	Божия,	имеете	жизнь	вечную»	(1	Ин	5:13).		
	

Если ты уже имеешь в себе вечную жизнь благодаря живущему в твоём 
сердце Иисусу, тебе становится доступна сила Его воскресения. Молись о том, 
чтобы эта сила управляла тобой постоянно, и тогда ты сможешь жить для Христа, 
чтобы она изменяла тебя, и тогда ты сможешь отражать в себе Христа, чтобы она 
вселяла в тебя силы, и тогда ты сможешь положительно влиять на жизнь 
окружающих.  

Если же ты ещё не имеешь в себе вечной жизни, если Иисус ещё не живёт 
в твоём сердце, поговори об этом твоём желании с духовными руководителями в 
твоей церкви. Следуя за Христом, ты сможешь жить вечно!  

Личное и сокровенное 
1. Почему так важно знать, воскрес ли Иисус из мёртвых на самом 
деле или нет? (Прибавь к обсуждаемому в этой главе свои 
собственные мысли). Если бы Он не воскрес, что бы от этого 
изменилось? 
2.	 Просмотри	 некоторые	 из	 свидетельств	 в	 пользу	 истинности	 воскресения:	 свидетельства	

учёных,	 опустевшую	 гробницу	 и	 меры	 предосторожности,	 предпринятые	 для	 того,	 чтобы	 тело	

Иисуса	 оставалось	 внутри	 неё,	 десять	 явлений	 Иисуса	 людям,	 изменившуюся	 жизнь	 учеников.	

Какие	из	них	наиболее	убедительны	для	тебя	лично?	Какие	из	них,	по	твоему	мнению,	покажутся	

захватывающими	твоим	друзьям?	

3. Кто из твоих знакомых мог бы лично свидетельствовать о переменах в жизни, 
произошедших благодаря силе Иисусова воскресения?  

4. Как ты испытал силу воскресения в своей собственной жизни?  

5. Какие конкретные перемены происходят, когда ты позволяешь силе Иисусова 
воскресения управлять собой? (Чтобы освежить память, просмотри ещё раз 
раздел «Разумное решение»). Потому ли осенила тебя эта сила, что ты 
пригласил Иисуса в свою жизнь? Позволяешь ли ты Ему управлять тобой, 
изменять тебя и вселять в тебя силы каждый день?   

 

 

	
	

	



	
1	"The	Empty	Tomb	Is	History,"	Christianity	Today	by	Paul	L.	Maier,	March	28,1975.	
2	Christian	Life:	Its	Hopes,	Its	Fears	and	Its	Close	by	Thomas	Arnold,	1859,	by	T.	Fellowes,	
London.	
3	Therefore	Stand:	Christian	Apologetics	by	Wilbur	M.	Smith,	1943,	Baker	Book	House,	
Grand	Rapids,	MI.	
4	The	Encyclopedia	of	Religious	Quotations,	Frank	Mead,	editor,	copyright	©	1965.	
Использовано	с	разрешения	Baker	Book	House.	
5	Who	Moved	the	Stone?	by	Frank	Morison,	1930,	Faber	and	Faber,	London.		
6 Man Alive by Michael Green, 1968, InterVarsity Press, Downers Grove, IL. 
7 Цитата из Evidence That Demands a Verdict by Josh McDowell. Copyright © 1971. Использовано с 
разрешения Josh McDowell Ministries. 
8 Цитата из More Than a Carpenter by Josh McDowell. Copyright © 1977. Использовано с разрешения Tyndale 
House Publishers Inc. Все права сохранены. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



	
 
 
 
 

Глава 6 
Знать Иисуса 
 

Мало того, что я был нахал и задавала, когда учился в школе, я ещё и 
нагло использовал людей для достижения своих целей. Эдакий самонадеянный 
всезнайка – такова была одна сторона моей личности, причём настоящая сторона. 
Другая моя сторона была – добрый малый, дружелюбный ко всем вокруг, каждое 
воскресение ходящий в церковь. Я был старостой приходского молодёжного клуба. 
Много чего знал о Библии. И, когда того требовала ситуация, очень хорошо 
изображал праведника.  

Знаешь, на кого я был похож? На мальчишку, который вбегает в дом и 
кричит: «Мам, мам, смотри!» Он держит за хвост дохлую мышь. «Это я её убил, 
мам! – он захлёбывается от восторга, - Задавил на велосипеде, потом как дал 
палкой, да кедами, да мячом…» И вдруг он замечает пришедшего с визитом 
проповедника. Его лицо принимает ангельское выражение, и он заканчивает свой 
рассказ: «… и мышка отправилась в свою обитель, чтобы пребывать с Господом*».   

Так можно охарактеризовать мою жизнь в школе. По воскресеньям в 
церкви я был благочестивым, верующим человеком. А с понедельника по субботу 
христианство влияло на мой образ жизни очень мало. И так живут многие. В 
церкви вести себя как христианин легко. А во всё прочее время их жизнь 
отчётливо показывает, что личного знания Иисуса Христа у них нет.  

А вот апостол Павел знал Иисуса! В своём письме к филиппийцам он 
описывает происшедшую в его жизни перемену. Вот что он пишет: «Но что для 
меня было преимуществом, я отбросил, чтобы вся моя вера и надежда была в 
одном лишь Христе. Да и всё почитаю тщетою ради превосходства познания Христа 
Иисуса, Господа моего» (Фил 3:7,8).  

Знания одних только фактов, относящихся к Иисусу Христу, Павлу 
недостаточно. Он хочет живых, личных отношений с Иисусом. Только такого рода 
отношения делают христианство живым. Скажем, ты с кем-нибудь встречаешься. Ты 
можешь узнать об этом парне или об этой девушке кучу всякого рода фактов. Но 
если этот человек тебе дорог, то все эти факты ничто по сравнению тем, чтобы 
встретиться и провести время вместе. Быть вместе с дорогим тебе человеком – 
радость. Когда ты принимаешь в свою жизнь Иисуса Христа, у тебя с ним 
завязываются отношения. И хотя знание фактов об Иисусе в высшей степени 
важно, ещё важнее знать и любить Его всё больше и больше по мере развития 
твоих отношений с Ним. 

Павел в Послании к филиппинцам 3:10 приводит ряд целей, ведущих к 
достижению такого рода отношений. Он хочет знать Христа, силу Его 
воскресения, участие в Его страданиях, чтобы стать похожим на Него.  

Переходя на личности 
«Хочу познать Христа…» 

Вскоре после поступления в колледж обнаружилось, что я вовсе не такой 
уж крутой парень, каким был в школе. Начиная с первого класса, я всегда играл 
в баскетбол. Баскетбол был главным в моей жизни. Но когда меня приняли на 
стипендию** в Дэвидсон-Колледж, я вдруг обнаружил, что мои костлявые метр 
восемьдесят два как-то не очень хорошо играют против парней ростом метр 
девяносто, метр девяносто пять, метр сто десять! 

Я старался изо всех сил. Я по-прежнему делал острые пасы, несмотря на 
то, что мои гигантские товарищи по команде возвращали мои пасы прямо мне в 



	
лицо. Я продолжал играть в защите, хотя меня систематически размазывали по 
всему полю.  

Скоро я начал подозревать, что цель, которую я перед собой поставил – 
пробиться во всеамериканский чемпионат, - не очень реалистична. Что касается 
личной жизни, то я уже упоминал, что с ней у меня была полная катастрофа, что 
очень хорошо иллюстрирует описанная выше история с моим «свиданием вслепую». 

В смысле успеваемости я тоже поставил перед собой определённые 
задачи. Я решил учиться по меньшей мере на четвёрки. И вот моя первая 
контрольная – по истории, предмету, в котором я собирался 
специализироваться*. Готовился я, как сумасшедший. А результат? 74 балла, то 
есть, трояк**. До этого у меня троек в жизни не бывало. Ну ладно; я не из 
тех, кто сдаётся. Значит, надо просто подналечь на учёбу. Налегаю, готовлюсь 
к следующей контрольной с удвоенным старанием. И что получаю? Даже не 74, а 
47! Мои надежды на высокую успеваемость таяли, как дым. Я себе понастроил 
всяких подпорок, надеялся, что они меня поддержат – и вот все они оказались 
из-под меня выбиты. 

Помню, как я собирался поехать домой на выходные. Я был одинок и 
подавлен. Девчонка, которую я пригласил с собой, в последнюю минуту 
отказалась. Я страшно скучал по дому. Самое плохое, как раз перед началом 
учебного года умерла моя бабушка. Подростком я был близок с ней, как ни с кем 
другим. Утром в субботу я смотрел в окно своего общежития и впервые в жизни 
спросил себя: «Кто я? Зачем я здесь? Куда я направляюсь?»   

Я никогда всерьёз не задавался такими вопросами. А теперь я понял 
одно: я, сам по себе, не состоятелен. Я начал искать ответы где-то вне меня. 
Шли месяцы; я искал ответов в интеллектуализме, в философии, в спорте, в 
отношениях с людьми. Чем больше я искал, тем более пустым ощущал себя. Первый 
курс я окончил с ощущением, что год потерян впустую. 

В то лето я поехал в лагерь в горах Северной Каролины. В первый день 
я познакомился с красивой девушкой и решил, что стану с ней встречаться. Я 
пригласил её пойти вечером вместе в церковь; она согласилась. После службы мы 
возвращались по пустынной неосвещенной дороге. Мы разговаривали, и через 
некоторое время я позволил своей руке обнять её, притянуть… Она ответила 
твёрдым «нет».   

Такого ещё со мной не бывало. Я был в возбуждении, и сморозил 
глупость. Я спросил её: «Почему?» 

«Потому что Иисус Христос», - выпалила она в ответ. 
Помню, я стоял в темноте аллеи, скрёб в голове и думал: «При чём тут 

Иисус Христос, когда речь идёт о поцелуях?» И только потом понял, что 
взаимоотношения с Иисусом влияют на все стороны жизни – и особенно на эту! 
Эта девушка меня заинтриговала. Я увидел в ней что-то особенное, некое 
качество жизни, какого я раньше не встречал в девушках, с которыми 
встречался. Я почувствовал, что она знает Иисуса Христа каким-то особым 
образом, как я не знал никогда. 

В том же лагере я познакомился с одним баскетболистом из университета 
штата Теннеси. Мы с ним вместе много занимались в спортзале. И я скоро понял, 
что у него с Иисусом такие же отношения, как и у той девушки. Они оба 
говорили со мной об этом, и под их влиянием я стал всерьёз задумываться о 
своих взаимоотношениях с Иисусом Христом.  

В процессе этих своих изысканий я сделал несколько великих открытий. 
Бог любит меня! Бог любит меня сильнее, чем я люблю себя сам (а это очень 
немало!). Бог любил бы меня, если бы даже я был единственным человеком во 
всей вселенной. Бог доказал мне свою любовь. Как сказано в Послании к 
римлянам 5:8, «Но Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос умер за 
нас, когда мы были ещё грешниками».  

Мои поиски привели меня к Библии, и я начал улавливать правду в 
высказываниях типа этого: «Любовь Божия к нам открылась в том, что Бог послал 
в мир Единородного Сына Своего, чтобы мы получили жизнь через Него. В том 
любовь, что не мы возлюбили Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в 
умилостивление за грехи наши» (1 Ин 4:9, 10).  

Влияние моих новых друзей, мои собственные изыскания и невидимая 
работа Святого духа привели меня к важному решению. Однажды вечером я 
опустился у кресла на колени и стал молиться: «Иисус, я давно уже называю 



	
себя христианином, но мне необходимо, чтобы Ты стал для меня реальным. Я 
хочу, чтобы Ты вошёл в мою жизнь, как вошёл ты в жизнь этих моих двух друзей. 
Я хочу знать тебя. Сделай меня тем, кем Ты хочешь меня видеть».   

И Иисус вошёл в мою жизнь! Не было ни грома, ни молнии, ни трубного 
гласа, ни ангелов, а только тихий покой, объявший меня. Это не было какое-то 
эмоциональное переживание, но это было настоящее. Вот тогда я начал узнавать 
Иисуса.   

 

Всплеск энергии 
«Хочу познать Христа и силу воскресения Его…»	

После этой моей молитвы в общежитии прошло года полтора, и вот в один 
прекрасный день мне пришла мысль: «Барри, может быть, тебе не надо играть в 
баскетбол?» Немедленно вслед за ней пришла другая: «Сент-Клер, это самая 
дурацкая из всех твоих идей».    

Вся моя жизнь вращалась вокруг баскетбола. Ничего не желал я с такой 
силой, как играть в студенческой лиге и, если повезёт, пробиться во 
всеамериканскую. О том, чтобы бросить играть, не могло быть и речи. Итак, я 
отбросил эту мысль. Но она всё возвращалась, и всё сверлила: «Может быть, 
тебе не следует играть?». Как-то раз, читая Библию, я наткнулся на стих из 
Матфея 6:33: «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все 
приложится вам». 

Похоже, что этот стих говорил мне: «Ищи прежде всего того, чего хочет 
Бог». И мне ничего не оставалось, как признаться: «Барри, ты вот уже полтора 
года как христианин, а ещё ни разу – ни разу! – не предложил Богу бросить 
баскетбол».   

Выглядело так, будто Бог спрашивал: «Как ты насчёт меня, серьёзно?» Я 
понимал, что Он хочет, чтобы я расстался с тем, что для меня важнее всего в 
жизни. Ну, или был готов расстаться. Но я вовсе не был уверен, что готов. От 
одной мысли оставить баскетбол мне становилось нехорошо.  

Я бился над этим несколько недель. Помню, одним субботним утром я 
сидел в машине моих родителей. Мы спорили, плакали, молились. Я нутром чуял, 
что послушание Богу требует, чтобы я оставил баскетбол – и заодно лишился 
стипендии. Дело было серьёзное. Но я был уверен, что Бог хочет этого от меня. 
И я это сделал.   

Это был для меня важный поворотный пункт. Именно тогда я начал 
ощущать силу воскресения Христова в моей жизни. Я начал духовно расти и 
узнавать Иисуса – интенсивнее, чем когда-либо раньше. Ключевым словом к этой 
новой энергии, которую в себе я ощущал, было – послушание. Бог хотел, чтобы я 
послушался Его, и когда я послушался, то начал ощущать в своей жизни новую 
энергию и силу, которую Он для меня предназначил.  

Бог хочет, чтобы каждый верующий испытал на себе эту силу, ту же 
силу, что воскресила из мёртвых Иисуса. Иисус хочет изменить нас. И Он 
изменяет нас действующей в нас силой Своего воскресения. Павел писал: 
«Безмерно величие могущества Его в нас, верующих по действию державной силы 
Его,  которою Он воздействовал во Христе, воскресив Его из мёртвых и посадив 
одесную Себя на небесах» (Еф 1:19, 20). 

Эта сила присутствует в каждом христианине, потому что в каждом 
верующем живёт Иисус. Сила Его воскресения работает в нас, когда мы Ему 
послушны. Иисус сказал: «Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит 
Меня; а кто любит Меня, тот возлюблен будет Отцом Моим; и Я возлюблю его и 
явлюсь ему Сам» (Ин 14:21). 

То обстоятельство, что я бросил баскетбол, вовсе не означает, будто 
Бог хочет этого от всех вообще! А хочет Он от нас – наших сердец. Для меня 
послушание Иисусу значило освободить все те бесконечные часы с утра до ночи, 
что я тратил на баскетбол. Для кого-то это может означать выстраивание 
правильных отношений с родителями. Для других в этом может быть завязана 
подружка или парень, вопрос популярности или какой-нибудь привычки. Как бы то 
ни было, мы никогда по-настоящему не узнаем Иисуса и силу Его воскресения, 
если не подчинимся ему совершенно.  



	
У истории с баскетболом есть важный постскриптум: прошло два года, 

как я оставил баскетбол, и Господь вернул его мне. Мне представилась 
возможность сопровождать в поездке команду «Спортсмены в действии», состоящую 
из одних христиан и соревнующуюся с командами крупнейших колледжей и 
университетов. Мы использовали баскетбол, чтобы поделиться с пришедшими на 
матч людьми проповедью Иисуса. В течение одного лета я посетил пять стран – 
Японию, Корею, Тайвань, Гонконг и Филиппины, и сыграл за семь недель 50 
матчей. На каждом матче мы с товарищами по команде использовали всякую 
возможность поговорить с болельщиками и игроками об Иисусе Христе.  

Как только я отдал баскетбол Богу, Он вернул его мне – не ради моей 
славы, а ради Его! Это и есть сила воскресения в действии!    

 
Трудные времена 
«Хочу познать… участие в страданиях Его…» 

Кое-кто понимает так, что стоит стать христианином, и все жизненные 
проблемы исчезнут. Чушь собачья! Бог никогда никому не обещал, что 
христианская жизнь будет жизнью «у Христа за пазухой». Собственно говоря, 
совсем наоборот. «Потому что вам дано ради Христа не только веровать в Него, 
но и страдать за Него» (Фил 1:29). 

У многих после того как они примут Христа появляется больше проблем, 
чем было прежде. Дело в том, что принятие христианства приводит нас в 
противостояние с этим миром. Следовать Христу означает в целом воспринимать 
жизнь более серьёзно. Мы оказываемся в неприятных ситуациях – например, 
приходится выступать против несправедливости и защищать правду, хотя она и не 
популярна. Но позитивно в этом, кроме всего прочего, и то, что такие стрессы 
подталкивают нас ближе к Иисусу и позволяют укрепляться в Нём. У нас может 
быть больше проблем, но у нас теперь есть Тот, Кто их разрешает! 

Несколько лет назад мы с женой Кэрол чудно проводили время в 
красивейшем конференц-центре близ Эшвиля в штате Северная Каролина. Но меня 
всё не оставляло тяжкое чувство какого-то беспокойства. Мне казалось, что Бог 
далёк от меня, как самые дальние галактики. Это мерзкое ощущение грызло меня 
несколько месяцев до конференции, и вот теперь, когда она началась, напало на 
меня со всей силой.   

Господь навёл мне на память некий прошлый грех, в котором я никогда 
Ему не исповедывался и не пытался исправить. Я и раньше подумывал об этом 
случае, но никогда не признавался себе, что там не чисто. Даже Кэрол я не 
сумел рассказать об этом. И вот теперь я понял, что этой проблемой надо 
заняться всерьёз.  

Первым делом я исповедался в этом грехе перед Господом. Я знал, что 
Он меня простил, но нужны были и конкретные действия. Я рассказал о том, что 
меня так допекало, своей жене. «Когда я учился в колледже, я списывал на 
контрольных по немецкому. Где-то в глубине души я давно уже знаю, что это 
нехорошо, но признаться в этом не мог. Теперь я знаю, что если хочу стать 
таким, каким желает меня видеть Бог, мне надо с этой проблемой разобраться».  

Когда мы с Кэрол вернулись домой, я позвонил своему преподавателю 
немецкого языка. Меньше всего на свете мне хотелось говорить с ним. Я 
нервничал; у меня потели ладони и подмышки. Больше всего пугала меня 
перспектива лишиться диплома, но я знал, что сделать это надо, что так будет 
правильно! «Профессор, - сказал я, - я списывал на некоторых ваших 
контрольных. Я был не прав. Простите ли вы меня?»  

«Конечно, Барри, я вас прощаю», - сказал он.  
Это было одно из самых трудных испытаний в моей жизни. Но это 

чувство, которое я  испытал, когда кончил извиняться и повесил трубку, – это 
чувство невозможно передать. У меня гора спала с плеч. Я выплыл из комнаты по 
воздуху. Я был свободен! 

Благодаря этому опыту я начал немного лучше понимать, что значит 
«участие в страданиях Его». Множество людей по всему миру испытывают тяжкие 



	
страдания и даже лишаются жизни за дело Христово. Поступать правильно – так, 
как этого хочет Христос, - иногда обходится христианам дорого. 

Когда мы решаемся встретиться с трудностями лицом к лицу и не 
отступать перед ними, Бог сам берётся за эти проблемы и решает их так, что 
они уходят от нас совершенно. У Иоанна в 8:36 сказано: «Итак, если Сын 
освободит вас, то истинно свободны будете» (Ин 8:36). А сколько верующих так 
никогда и не испытывают свободы от связывающих их пут! Они так и пребывают в 
своём жалком состоянии, потому что отказываются платить требуемую цену за 
решение своих проблем. Они не желают нести крест – пройти через страдания – 
ради того, чтобы дорасти до воскресения – той силы, которая делает людей 
свободными.   

Но нам как христианам дана привилегия связывать себя с крестом 
Христовым, как это делал Павел. Он писал: «Я сораспялся Христу, и уже не я 
живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына 
Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал 2:19, 20). 

Связывать себя с крестом – это нечто большее, чем носить его на шее 
на цепочке. Это значит ежедневно противостоять возникающим трудностям. Это 
значит справляться с нашими проблемами и вопросами так, как этого хочет 
Иисус, – и неважно, как больно и как трудно это может оказаться. Не пройдёшь 
через крест - не испытаешь и воскресения. Не пройдёшь через страдания – не 
обретёшь силу.   

Отсечь лишнее 
«Стать как он…» 

Формулируя свою четвёртую цель, Павел пишет, что хочет «стать как Он 
[Христос] в смерти Его» (Фил 3:10). Некоторые полагают, что Павел говорит о 
духовном процессе умирания себе, чтобы сила Христова воскресения могла 
действовать в нём. Другие считают, что Павел настолько хотел уподобиться 
Иисусу, что готов был принять такую же физическую смерть, какую принял Иисус 
– смерть на кресте, и счёл бы это за великую честь. Так или иначе, ясно одно 
– одна из главных целей Павла – быть как Иисус.   

Как-то раз известного скульптора спросили, как он изваял статую коня. 
Скульптор ответил: «Надо взять кусок мрамора и отсечь всё лишнее, что не есть 
конь». По мере того как мы познаём Иисуса, испытываем силу Его воскресения, 
участвуем в Его страданиях, Бог начинает формировать нас, чтобы мы были как 
Иисус. Он начинает отсекать лишнее в тех областях нашей жизни, которые мешают 
нам быть такими, как Иисус. Иногда это больно. Но эти отсекаемые части – 
именно те, что не позволяют нам достичь цели, которую Он замыслил для нас.     

У Бога есть план, чертёж нашей жизни. Он хочет сделать нас такими, 
как Его Сын. «Ибо Бог предопределил, что всякий приходящий к Нему – а Он 
предузнал их всех, - станет как Сын Его» (Рим 8:29, TLB*). 

Это не значит, что Бог нас клонирует. Стать, как Иисус не значит 
лишиться собственной индивидуальности. Как раз наоборот. Он изменяет нас так, 
что мы напоминаем Иисуса, но каждый со своими особенностями. Мы становимся 
Его уникальными произведениями искусства, его творением (Еф 2:10). Во Христе 
мы раскрываем своё уникальное «я». Клонированные? Нет! Измененные? Да! Бог 
трудится над нами изо дня в день, чтобы мы стали, как Его Сын, – познали Его 
и силу Его и поучаствовали в страданиях Его.    

Личное и сокровенное 
1.	Как	это	возможно	–	знать	об	Иисусе,	не	зная	Его	лично?	Что	ты	знаешь	об	Иисусе?	
Можешь	ли	сказать,	что	знаешь	Его	лично?	Откуда	ты	это	знаешь?		

2. Можешь вспомнить случай, когда ты испытал на себе силу воскресения Иисуса в результате 
послушания Ему?  



	

3. Нет ли в твоей жизни какого-нибудь не исповеданного греха, мешающего тебе испытать силу Иисусова 
воскресения? Не исповедаться ли в нём теперь?   

4.	Поразмышляй	о	примере	скульптора.	Если	Бог	ваяет	из	тебя	подобие	Своего	Сына,	
какие	твои	поступки	и	жизненные	позиции	Ему	следовало	бы	отсечь?	В	каких	вещах	
Он	уже	изваял	тебя	по	подобию	Иисуса?		

	
 




